




HEREDARÁN DICTAMEN A LA PRÓXIMA LEGISLATURA

Impulsan biométricos
desde el registro civil
POR LETICIA ROBLES 

DE  LA ROSA

Morena en el Senado ace-
lerará la aprobación de la 
primera Ley General de 
Operación de Registros Ci-
viles, la cual permitirá al go-
bierno federal recabar los 
datos biométricos de todos 
los mexicanos, mismos que 
se concentrarán en el Siste-
ma Nacional de Registro e 
Identidad (SID).

La nueva legislación ya 
fue avalada en la Cámara 
de Diputados y se prevé que 

sea discutida hoy por la Co-
misión de Gobernación de 
la Cámara alta, la cual será 
restablecida para dicho pro-
pósito, pues el Senado, ante 
el próximo fin de la Legis-
latura, ya había liquidado a 
todo el personal de comi-
siones de trabajo.

De acuerdo con la nue-
va ley, que sería aproba-
da en el pleno a partir del 
1 de septiembre, ya por la 
nueva LXVI Legislatura, 
los datos del SID podrán 
ser consultados y valida-
dos por entidades del sector 

MORENA EN EL SENADO dará celeridad a la aprobación de una ley para crear 
el Sistema Nacional de Registro e Identidad, con datos de todos los mexicanos    

POR MIGUEL GARCÍA TINOCO

Corresponsa l

MORELIA.— El gobierno de 
Estados Unidos confirmó 
que se reanuda la exporta-
ción de aguacate y mango 
desde Michoacán, luego de 
que se suspendiera, el pa-
sado 14 de junio, cuando 
se registró un bloqueo ca-
rretero en el que dos ins-
pectores de EU quedaron 
retenidos, lo que compro-
metió su seguridad.

En rueda de prensa, el 
embajador de Estados Uni-
dos en México, Ken Salazar, 

informó de la reapertura de 
la frontera a dichos pro-
ductos mexicanos, luego 
de llegar a un acuerdo bila-
teral con los gobiernos fe-
deral y del estado.

Explicó que la principal 
exigencia de EU es que se 
garantice la seguridad para 
sus inspectores.

En tanto, el secreta-
rio de Agricultura y De-
sarrol lo  Rural ,  Víctor 
Villalobos, planteó la po-
sibilidad de habilitar es-
pecialistas mexicanos para 
supervisar la exportación.

PRIMERA | PÁGINA 9

Liberan exportación de mango y 
aguacate hacia Estados Unidos 

MICHOACÁN

Nuevo gobierno 
apostará por 
inversión china
El próximo secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard, 
indicó que México deberá 
analizar con Estados Unidos 
y Canadá, sus principales 
socios, la opción de atraer 
capital chino. / 6

Prevén obras de 
mitigación ambiental 
por el Tren Maya
Aunque reconoció la 
importancia de la obra, la 
virtual secretaria de Medio 
Ambiente, Alicia Bárcena, 
admitió que se requerirán 
trabajos para atender 
afectaciones por ésta. / 6

PRIMERA PRIMERA
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Ken Salazar, con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.
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Los precios de frutas 
y verduras como 
chayote, aguacate y 
naranja presionan 
el indicador

POR KARLA PONCE

La inflación continuó su 
tendencia al alza durante 
la primera mitad de junio, 
impulsada, principalmente, 
por el encarecimiento de 
los alimentos.

En la primera quincena 
del mes, el Índice Nacional 
de Precios al Consumidor 
(INPC) presentó un incre-
mento de 0.21%, con lo que 
la inflación general anual 
se ubicó en 4.78%, mien-
tras que el indicador para 
alimentos pasó de 5.76% en 
la segunda mitad de mayo 
a 6.02% en la primera de 
junio.

Sin embargo, los pre-
cios de las frutas y verduras 
fueron los que más pre-
sionaron, ya que, para és-
tas, el indicador se ubicó 
en 17.28%, desde un 17.12% 
previo, y lleva todo el año 
marcando una tasa anual 
de doble dígito.

Inflación impacta en 

cocinas mexicanas

COMIDA SANA, INALCANZABLE

TROMBAS Y ANEGACIONES

ENTIDADES, BAJO EL AGUA

En Tamaulipas fueron evacuadas personas que quedaron 
aisladas por remanentes de Alberto. Las precipitaciones 
siguen causando estragos en entidades como Chiapas 
y Veracruz, donde ya suman tres muertos. / 15

DEJA REINO UNIDO

ASSANGE,
EN LIBERTAD
El fundador del portal de 
filtraciones WikiLeaks 
llegó a un acuerdo con 
Estados Unidos para 
declararse culpable de 
violar la Ley de Espionaje 
a cambio de una condena
de cinco años, tiempo que 
permaneció en prisión en 
Reino Unido. Ayer tomó un 
avión a su natal Australia, 
donde se reunirá con su 
esposa e hijos. / 20-21

@Excelsior

REACCIONES
En sus cuentas de X, el Presidente y la virtual 
mandataria electa celebraron la liberación.

Dra. Claudia 
Sheinbaum
@Claudiashein
El 14 de septiembre 
de 2022 como jefa de 
Gobierno entregué 
las llaves de la ciudad 
a Julian Assange a 
través de su familia. 
Celebramos el día de 
hoy su libertad.

Andrés Manuel
@lopezobrador_
Celebro la salida de 
Julian Assange de 
la cárcel. Cuando 
menos en este caso, la 
Estatua de la Libertad 
no quedó como un 
símbolo vacío; está 
viva y contenta como 
millones en el mundo.

GLOBAL

FUNCIÓN EXPRESIONES

ADRENALINA

DIVERSIDAD, EN 
EL DISCURSO
La actriz y modelo Martha 
Cristiana renunció a la 
dirección de Miss Universo 
México, ante la negativa de 
la organización a incorporar 
a mujeres trans y de edad 
mayor, aun cuando presume 
de ser incluyente.

CONTRASTE 
EN LA EURO
Mientras que España terminó 
con paso perfecto la fase de 
grupos de la Eurocopa 2024, 
Italia logró un agónico boleto 
para octavos de final.

BRILLARÁ EN  
ESTRASBURGO
A partir de agosto, el 
barítono mexicano Carlos 
Reynoso se integrará a 
la Ópera Nacional del 
Rhin, para cantar en la 
temporada 2024-2025, 
donde participará en cuatro 
producciones. / 22

ALBANIA

ESPAÑA
0
1

OTRO PARTIDO:
Croacia  1-1 Italia

Pascal Beltrán del Río 2

Federico Reyes Heroles 6

Lorena Rivera 11

Protocolo

La Ley General de 
Operación de Registros 
Civiles fue aprobada por 
los diputados el 14 de 
marzo de 2023, y está 
pendiente en el Senado.

EL 

DATO

público, privado y financie-
ro, esto como parte de las 
nuevas reglas del registro 
poblacional.

En los transitorios, la le-
gislación establece que la 
Secretaría de Gobernación 
deberá incluir medidas de 
seguridad para proteger los 
datos personales, especial-
mente biométricos, durante 
la consulta de éstos.

El Sistema Nacional de 
Registro e Identidad tam-
bién incluirá datos como 
nombre, apellido, sexo o 
género, lugar y fecha de na-
cimiento, nacionalidad y 
Clave Única de Registro de 
Población (CURP).

PRIMERA | PÁGINA 2

Entre los productos que 
más se encarecieron están 
el chayote, el tomate verde, 
chiles poblano y serrano, y 
el aguacate.

Para analistas de Citiba-
namex, la inflación general 
anual aumentaría ligera-
mente la próxima quincena, 
antes de reanudar una tra-
yectoria gradual a la baja en 
el tercer trimestre del año.

DINERO 

ALIMENTOS QUE MÁS LE 

PEGAN AL BOLSILLO

(Variación anual de los 
índices de precios)

101.44%
CHAYOTE

44.09%
TOMATE VERDE

38.26%
CHILE POBLANO

36.48%
CHILE SERRANO

35.88%
AGUACATE

Debido a la sequía, Villa Victoria es el embalse del Sistema Cutzamala que menos agua tiene, con un 

llenado de apenas 22% de su capacidad. Pierde 20 centímetros de líquido a la semana. Primera / 14PRESA EN AGONÍA

PRIMERA

Foto: Cuartoscuro

Fotos: Especial

Ferran Torres
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Assange,  
¡libre!  

Para culminar 
el proceso, Julian 
Assange comparecerá 
hoy ante tribunal en las 
Islas Marianas. Foto Afp  

 Sale bajo fianza  
en GB tras acuerdo 
con el Departamento  
de Justicia de EU     

 Se declarará 
culpable de difundir 
ilegalmente informes 
confidenciales     

 Será condenado a 
62 meses de prisión, 
que ya cumplió; 
retornará a Australia    

 Celebro la salida de 
la cárcel del fundador 
de Wikileaks: AMLO 

AGENCIAS / P 12 Y 24

La virtual presidenta electa 
recibió múltiples felicitaciones 
por su cumpleaños 62. En 
su casa de transición la 
festejaron. Foto Luis Castillo 

Sheinbaum: 
trasladar la GN 
a Sedena ‘‘no es 
militarización’’  
● ‘‘Estará a mi cargo la 
política de seguridad  
y la SSPC la coordinará’’ 

● Los ejes son afianzar  
a la corporación y atender 
las causas de la violencia          

ÁNGELES CRUZ / P 4 Y 6

Migrantes en 
EU quieren 
formar parte del 
proyecto de la 4T                
● Existe gran interés por 
participar y que haya 
reformas consulares que 
los respalden: dirigentes    

DAVID BROOKS Y JIM CASON/ II 
Y ÚLTIMO / P 3

AMLO: nada 
implica, hasta 
ahora, al Ejército 
en Ayotzinapa              
● Subrayó que si le 
entregan pruebas que lo 
liguen al caso, ‘‘se actuará’’ 

● ‘‘Personalmente, 
preparo un informe para 
entregarlo a familiares de 
las víctimas, el 3 de julio’’

EMIR OLIVARES  
Y ALONSO URRUTIA / P 9



Reavivan bloqueo a Granjas Carroll, en Veracruz          

Sin freno, los ataques 
de Israel en Gaza y las 
redadas en Cisjordania                                                            

AGENCIAS / P 25

 Once muertos 
en bombardeos en 
la franja contra 
centros de ayuda  

Desaparecidos, 
21 mil niños por la 
invasión, estima 
Save the Children  

 ‘‘Estremecedor 
video del palestino 
herido atado a jeep 
israelí’’: Washington  

La ofensiva no  
se parará hasta 
eliminar a Hamas, 
reitera Netanyahu   

Habitantes de la Cuenca Libres-Oriental de Puebla y Veracruz 
instalaron nuevamente un plantón frente a la empresa porcícola, a la 
cual culpan de contaminar y acaparar el agua de la región, debido a 
que ningún funcionario del gobierno de Cuitláhuac García acudió a la 

reunión para tratar el conEicto. Autoridades veracruzanas disolvieron 
a la agrupación policiaca Fuerza Civil, luego de la represión a 
campesinos de Totalco y el asesinato de dos de ellos en el desalojo del 
pasado jueves. Foto La Jornada. IVÁN SÁNCHEZ Y KARA CASTILLO / P 28

Causan temor  
3 kilómetros 
de grietas en 
Tamaulipas                         

 Las  aberturas 
aparecieron en el 
municipio de Tula, luego 
del paso de la tormenta 
tropical Alberto. El 
meteoro también causó 
estragos en Querétaro, 
Veracruz, Jalisco, Chiapas 
y Nuevo León. Foto La 
Jornada. CORRESPONSALES 
Y REDACCIÓN / P 29

CDMX: serán 
permanentes 
los comedores 
comunitarios      
● El gobierno capitalino 
publica el decreto que les  
da rango constitucional              
 
● Suman 478, pero se 
incrementarán a 501; las 
raciones se ofrecen a $11                     

  
ROCÍO GONZÁLEZ / P 31 7 502228 390008

Rayuela
No se enojen ni busquen 
culpables... les estamos 
haciendo un favor al 

advertirles que lo pueden 
dejar encerrado en un 
cuarto, como ya sucedió 

hace un mes.

www.jornada.com.mx
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Pedro Salmerón Sanginés 16

Raúl Romero 16

José Blanco 17

Luis Hernández Navarro 17

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  20

México SA
Carlos Fernández-Vega  22

Ciudad Perdida
Miguel Ángel Velázquez  32



El “método” para borrar historial y tener un contrato 
nuevo en ceros, probado con documentos

Desaparecen deudas de 
los sistemas de CFE  a 

cambio de módico moche 

“Deme la mitad de lo que debe y 

le borro su deuda con la CFE”, es 

la oferta que escuchan quienes 

tienen adeudos fuertes con la Co-

misión Federal de Electricidad y 

que, de aceptarse, elimina el his-

torial de deudor del implicado. 

Crónica corrobora con documen-

tos que esta operación sí ocurre y 

es a cambio de un moche. Pag 6-7

Reducción inicial: 50%; con 

negociación, se logra un 

pago mucho menor

La presidenta electa cumplió 62 años y lo celebró en conferencia de prensa. A su casa de tran-

sición (antes de campaña) llegó el pastel y, avisó, este día sí decidió tomarse la tarde. Pag 9

Anuncian el reinicio 
de las inspecciones 
en los plantíos  
aguacateros

Tamaulipas, 
principal afectado 
por las lluvias

Homenaje del electo 
de BJ a antecesores: 
su trabajo y visión 

fueron determinantes

62 años

NACIONAL

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN:   JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL:  RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28   Nº 10,008   $10.00 //   MARTES 25 JUNIO 2024 // WWW. CRONICA. COM.MX

LA

 

DE HOY  

De la Fuente entrega regalo de cumple: 
resultados de los  Diálogos por la 

Transformación

Es el ejercicio 
colectivo para 
la elaboración 
del programa de 
gobierno 24-30

Combate a la 
corrupción, salud, 
derecho de las mujeres, 
disminución de la 
desigualdad, soberanía 
alimentaria, economía 
moral, educación, 
ciencia, política 
exterior, entre los 
temas abordados

Más de 400 
encuentros y 

mesas de trabajo  
generaron el 

documento final

Pag 8

L A  E S Q U I N A

Al final, como debió ser des-

de el principio, el problema 

del aguacate michoacano se 

dirimió mediante el diálo-

go. Los envíos al norte están 

por concretarse y la rea-

nudación de las inspeccio-

nes requirieron un simple 

acuerdo, lógico y al alcan-

ce de las partes. Se impuso 

la cordura luego de que las 

medidas unilaterales mos-

traran la cortedad de sus 

alcances. 

Los desbordamientos 

de ríos e inundaciones 

siguen afectando el estado 

fronterizo

Marina continúa con 

su plan de apoyo a la 

población

PAG 10

METRÓPOLI

Pag 14-15

Julian Assange 
alcanza acuerdo con 
fiscal de EU; lograría 

permanecer en libertad
Pag 17

MUNDO

Pag 9
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PESO, DEBAJO DE LAS 18 UNIDADES

RETOMA RUMBO EL TIPO DE CAMBIO 

El tipo de cambio peso-dólar ligó 
ayer tres jornadas en recuperación, 
al cerrar debajo de las 18 unidades, 
ante la pérdida del dólar en mercados 
internacionales.

Luego de 20 días de estar en 
intensa volatilidad, y rondar las 18.90 

unidades, el peso retomó el camino 
y se colocó en 17.97, lo que signiDcó 
una apreciación de 0.81 por ciento.

Expertos advirtieron que la divisa 
mexicana se vio favorecida por la ex-
pectativa de que Banxico mantenga 
la tasa. —Valeria López / PÁG. 12

Rebota 
inflación  
a 4.78%  
anual  
en junio
Banxico. Se fortalece la expectativa de 
que el jueves no ajustará la tasa
La inflación sorprendió con un re-
bote de 4.78 por ciento anual en la 
primera quincena de junio, ante 
fuertes incrementos en los precios 
de algunas frutas y verduras, lo que 
fortaleció la expectativa de que el 
Banxico, el jueves, mantendrá la 
tasa de referencia en 11 por ciento.

Si bien el mercado esperaba un 

repunte, el dato fue mayor al pre-
visto, ya que se estimaba en 4.71 
por ciento anual, de acuerdo con la 
encuesta de Citibanamex.

Expertos advierten que es pro-
bable que la volatilidad seguirá por 
la situación climática en México y 
el mundo afectando los productos 
primarios. —Alejandro Moscosa / PÁG. 4

El gobierno de Michoacán y au-
toridades de EU llegaron a un 
acuerdo para brindar seguridad 
a inspectores del Servicio de 
Inspección de Sanidad Animal 
y Vegetal, tras reiniciar expor-
taciones de aguacate y mango.

Ken Salazar, embajador de EU, 
dijo que el gobierno de Alfredo 
Ramírez, de Michoacán se com-
prometió a prever escenarios de 
riesgo y contar con una respuesta 
rápida. —Pedro Hiriart / PÁG. 31

Pactan EU 
y México 
seguridad 
para 
inspectores 

Prometen diálogo. Fue necesario 

establecer planes de emergencia.
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CELEBRANDO. La virtual presidenta electa festejó su cumpleaños 62.

Niega Sheinbaum que 
paso de GN a Sedena 
militarice seguridad

ESCRIBEN
Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2

K. Smith y M. Diego-Fernández
COFECE EN EL T-MEC / 10

Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 30

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 32

ALEGATOS DE EU, SUPERFICIALES Y FALSOS

Previo a audiencia de miércoles y 
jueves sobre maíz, México refuta a EU.
PÁG. 5

ARGUMENTAN CANCELACIÓN DE 9 CONCESIONES

Ganfeng Lithium y dos británicas  
inician arbitraje contra México. PÁG. 20

SOBRE AGUACATE

Critica 
AMLO 
'modito' de 
EU para 
enfrentar 
problema.
PÁG. 31

REFORMA JUDICIAL
'ESTÁ EU MALACOSTUMBRADO 
A METER LAS NARICES EN 
TODAS PARTES', ASEGURA 
AMLO. PÁG. 31

La adscripción operativa y 
administrativa de la Guardia 
Nacional a la Defensa, así como 
su reconocimiento como parte 
de la Fuerza Armada perma-
nente, “no es militarización”, 
ya que quien dicta la política de 
seguridad es la "presidenta de 
la República", afirmó Claudia 

Sheinbaum. Adelantó que en 
fecha cercana, definirá a los 
titulares de la Sedena y de Ma-
rina y dijo que será la Secreta-
ría de Seguridad y Protección 
Ciudadana la que “coordine” 
la política y acciones de segu-
ridad en su gobierno. 
—Eduardo Ortega / PÁG. 28

PÁG. 31

AMENAZA A AUTOPARTERAS DE EU Y CHINA

INDIA INVERTIRÁ UNOS 750 MDD EN EL SECTOR EN MÉXICO. PÁG. 18
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Inflación al consumidor
 Variación porcentual anual, por tipo de índice

Fuente: INEGI.

General Subyacente

3.50

7.50

5.18
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Opinión

Marco A. Mares
 PÁG. 25

Rosario Avilés
 PÁG. 26

Javier Juárez Mojica
 PÁG. 30

Lucía Melgar
 PÁG. 44

Finanzas 
y Dinero

Política  
y Sociedad

• Aceptó declararse 
culpable del cargo de 
espionaje.

 PÁG. 36

Julian Assange 
alcanza acuerdo 
con EU y queda 
en libertad

Éste es el resultado 
de una campaña 
mundial hasta 

llegar a la Organización de 
las Naciones Unidas”.

Comunicado
Mantiene nivel
La aprobación presidencial registró una 
ligera disminución, pero se mantiene 
entre 61.8% y 62 por ciento.  PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

61.9

26 MAYO 2024 25 JUNIO 2024

37.6

54.4

44.9

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

26.9

Situación de economía Situación de seguridad

40.8
42.3

27.8

Tras el dato, prevén que Banxico mantenga tasa de interés 

Inflación repunta 
a la mitad de junio; 
el peso rompe piso 
de 18 por dólar 
•La mayor presión para el índice de precios al consumidor se 
sigue registrando en el rubro de servicios, de acuerdo con el Inegi.

•El peso registró su mejor nivel en tipo de cambio 
desde el 5 de junio, luego de las elecciones.

B. Saldívar  
y J. Santiago

 PÁGS. 4-5

En Primer 
Plano

Empresas 
y Negocios

Inversión pública 
mostró signos de 
agotamiento en I Trim.
• La variable disminuyó 0.1% en el periodo 
respecto al IV Trim. 23, mientras la inversión 
privada creció 1% trimestral.

 PÁG. 24

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI

México | Formación bruta de capital fijo | % DEL PIB

• Acuerdos logrados a 
mayo se han concen-
trado en 18 sectores.

 PÁG. 6

SAT regularizó 
a 377 grandes 
contribuyentes 
vía fiscalización

mdp captó el SAT en 
actos de fiscalización 
a grandes causantes.

359,025

Pública 3.5
23-IV

2.7
21-III

3.0
20-II

3.1
18-IV

2.3
19-II

2.4
22-I

3.0
24-I2.7

18-I

Privada 21.5
23-III19.9

22-I

16.5
20-II

21.1
24-I19.7

18-I

20.3 
18-II

GeoPolítica

GP
GeoPolítica

Nivel de presas 
no subió tras las 
lluvias que trajo 
Alberto

 PÁG. 38

de las 210 grandes 
presas del país siguen 
por debajo de 50%. 

159

Empresas 
y Negocios

Pemex | Producción de petróleo crudo y condensados

CRUDO (MILES DE BARRILES DIARIO) CONDENSADOS (MILES DE BARRILES DIARIOS)

FUENTE: PEMEX
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276
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1,508
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• Con una fabricación 
promedio de 1.507 
millones de barriles al día 
–6.4% menos que el mis-
mo mes del año pasado–, 
Pemex logró revertir ocho 
meses con caídas al cre-
cer 0.3% en comparación 
con el dato de abril. 

  PÁG. 29

Producción de crudo frena caída en mayo
Operaciones 
de Schneider 
en México han 
crecido al doble

 PÁG. 26
Creo en el 
nearshoring, lo 
veo todos los días y 

sin duda llegará al sur”.

Jesús Carmona Colina,   
CEO DE SCHNEIDER PARA MÉXICO Y AC.

En el desagregado del Índice Nacional de Precios al Consumidor, la parte no subyacente es 
la que más presión genera. La paridad peso-dólar entra de nuevo en fase de estabilidad.

FUENTE: INEGI, BANXICO E INVESTING

Tipo de cambio 
intradía  
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Marco A. Mares
PÁG. 25

Rosario Avilés
PÁG. 26

Javier Juárez Mojica
PÁG. 30

Lucía Melgar
PÁG. 44

Finanzas 
y Dineroy Dineroy Dinero

Política  
y Sociedady Sociedady Sociedad

• Aceptó declararse 
culpable del cargo de 
espionaje.

PÁG. 36

Julian Assange 
alcanza acuerdo 
Julian Assange Julian Assange 

con EU y queda 
en libertad
con EU y queda con EU y queda 

Éste es el resultado 
de una campaña 
mundial hasta 

llegar a la Organización de 
las Naciones Unidas”.

Comunicado
Mantiene nivel
La aprobación presidencial registró una 
ligera disminución, pero se mantiene 
entre 61.8% y 62 por ciento. PÁG. 47
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#AMLOTrackingpoll
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Situación de economía Situación de seguridad

40.840.8
42.342.342.3
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Tras el dato, prevén que Banxico mantenga tasa de interés 

•La mayor presión para el índice de precios al consumidor se 
sigue registrando en el rubro de servicios, de acuerdo con el Inegi.

•El peso registró su mejor nivel en tipo de cambio 
desde el 5 de junio, luego de las elecciones.

B. Saldívar 
y J. Santiago

PÁGS. 4-5

En Primer 
Plano

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Inversión pública 
mostró signos de 
agotamiento en I Trim.
• La variable disminuyó 0.1% en el periodo 
respecto al IV Trim. 23, mientras la inversión 
privada creció 1% trimestral.

PÁG. 24

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI

México | Formación bruta de capital fijo | % DEL PIB

• Acuerdos logrados a 
mayo se han concen-
trado en 18 sectores.

PÁG. 6

SAT regularizó 
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SAT regularizó SAT regularizó 

contribuyentes 
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vía fiscalización
contribuyentes contribuyentes 

mdp captó el SAT en 
actos de fiscalización 
a grandes causantes.

359,025

Pública 3.5
23-IV23-IV

2.7
21-III

3.0
20-II

3.1
18-IV

2.3
19-II

2.4
22-I

3.0
24-I2.7

18-I

Privada 21.5
23-III19.9

22-I

16.5
20-II

21.1
24-I19.7

18-I

20.3 
18-II

GP
GeoGeoPolíticaPolítica

Nivel de presas 
no subió tras las 
Nivel de presas Nivel de presas 

lluvias que trajo 
Alberto

lluvias que trajo lluvias que trajo 

PÁG. 38

de las 210 grandes 
presas del país siguen 
por debajo de 50%. 

159

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios
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• Con una fabricación 
promedio de 1.507 
millones de barriles al día 
–6.4% menos que el mis-
mo mes del año pasado–, 
Pemex logró revertir ocho 
meses con caídas al cre-
cer 0.3% en comparación 
con el dato de abril. 
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Producción de crudo frena caída en mayo
Operaciones 
de Schneider 
Operaciones Operaciones 

en México han 
crecido al doble

PÁG. 26
Creo en el 
nearshoring, lo 
veo todos los días y 

sin duda llegará al sur”.

Jesús Carmona Colina,   
CEO DE SCHNEIDER PARA MÉXICO Y AC.

En el desagregado del Índice Nacional de Precios al Consumidor, la parte no subyacente es 
la que más presión genera. La paridad peso-dólar entra de nuevo en fase de estabilidad.

FUENTE: INEGI, BANXICO E INVESTING
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EL PRESIDENTE INDICÓ QUE MÉXICO HA INVERTIDO MÁS DE 200 MILLONES 
DE DÓLARES PARA APOYAR EL TEMA HACIA CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

#AMLO

LLUVIAS CONTINÚAN  
SIN TREGUA P20 Y 22

#ENELPAÍS

‘EU YA DEPORTA 

DIRECTO A 
MIGRANTES’

NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO. 2568 / MARTES 25 DE JUNIO DE 2024

INVIERTEN 130 MDP EN NUEVAS PATRULLAS
#ÁNGELES
VERDES

P19
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AUMENTA POR CUARTA OCASIÓN CONSECUTIVA

Productos del 
campo impactado 

por la sequía 
elevan inflación 

DANIELA GÓMEZ 

El indicador mantiene alza persistente y llega a 4.78%, 

lejos de la meta de 3%; el mayor aumento de precios se 

reporta en frutas y verduras, con 17.28% en promedio

Efectos del clima pasan factura en productos agropecua-

rios; estiman que esta realidad impedirá a Banxico ajustar 

sus tasas de interés y dejará los créditos caros pág. 16

DEFIENDEN ADSCRIPCIÓN
DE GUARDIA A LA SEDENA
LA VIRTUAL Presidenta electa rechaza que implique militarización; 

coordinación de política de Seguridad, de instituciones civiles, señala.

AFIRMA Presidente que si la GN se quedara en la Secretaría de  

Seguridad se podría echar a perder, como la Policía Federal. pág. 6 

Julian Assange, el mayor 
revelador de archivos secretos 
de EU,  queda en libertad 
LLEGA a acuerdo con el Departamen-

to de Estado para declararse culpable 

de violar Ley de Espionaje; estuvo 5 

años preso, y antes 7, resguardado en 

la embajada de Ecuador en Londres.

EL FUNDADOR de WikiLeaks filtró 

en 2010 cientos de miles de cables 

confidenciales que pusieron en jaque 

a Estados Unidos; celebran su libera-

ción AMLO y Sheinbaum. págs. 5 y 20

JAVIER SOLÓRZANO

GUILLERMO HURTADO

MONTSERRAT 
SALOMÓN

Entre la mayoría y tener 

la razón pág. 2

Viejos y nuevos partidos 

pág. 8

Tensión en Europa 

pág. 21

MILITARIZACIÓN sería si quien dictara toda la política de seguridad fuera 
una institución solamente del Ejército y no es así”

CLAUDIA SHEINBAUM
Futura Presidenta de México

DE IZQ. A DER.: El general Enrique Martínez, la 
gobernadora Evelyn Salgado, el contralmirante 
Arturo Atencio, el Nscal Zipacná Torres y el general 
Jorge Nieto, ayer.ASSANGE aborda un vuelo en Londres, ayer.

EL GOBERNADOR de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla y el embajador de EU, Ken Salazar, ayer.
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Destruyen en Guerrero

620 armas y 66 mil 

cartuchos asegurados

Aguacate: reactivan 
envíos con plan de  
seguridad y reproche

PARTICIPAN mandos del Ejército, Marina, 

Guardia Nacional y Fiscalía estatal; refrenda 

la gobernadora Evelyn Salgado compromi-

so con la paz. pág. 6

LA DECISIÓN, tras freno de 10 días; ins-
pectores estadounidenses contarán con 

protección; AMLO cuestiona “modito” con 

el que se aplicó suspensión. pág. 3

HOY ESCRIBEN

Chayote 79.25%

Naranja 19.29%

Lechuga y col 15.37%

Plátano 11.20%

Calabacita 9.65%

Otras verduras y legumbres 9.45%

Aguacate 7.70%

PRODUCTOS 
CON MAYOR 

ALZA

Aumento quincenal

Fuente|Inegi

LA VIRTUAL Presidenta electa partió ayer un pastel, en el festejo de su cumpleaños.
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Buscan ley para inocentes en SLP Obtienen prisión domiciliaria

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

Foto: Cuartoscuro

Foto: Especial

Sanjuana Maldonado estuvo 
presa 15 años. 

Brenda Quevedo, implicada en 
el caso Wallace. 

Sanjuana Maldonado, quien estuvo 15 años en 
prisión por un delito que no cometió y fue liberada 
recientemente gracias a un indulto otorgado por el 
Congreso de San Luis Potosí, narró para Imagen 
Televisión que está lista para rehacer su vida junto 
a sus hijos de 3 y 8 años, además de luchar por las 
mujeres encarceladas y son inocentes.

“Hay más personas (presas) injustamente porque 
no tienen dinero para un buen abogado, porque no 
tienen una buena defensa, no tienen cómo hablar, 
cómo defenderse. Por eso quiero ser parte de esa 
defensa, de esas mujeres que están allá adentro 
pidiendo justicia”, narró.

 — De la Redacción

La Defensoría Pública Federal informó anoche 
que Brenda Quevedo, una de las personas 
presuntamente involucradas en el secuestro 
y homicidio del hijo de la directora de Alto al 
Secuestro, Isabel Miranda de Wallace, Hugo 
Alberto, en julio de 2005, seguirá su proceso  
en libertad domiciliaria. 

Brenda Quevedo, quien estuvo más de 15 
años en prisión preventiva, tendrá vigilancia de 
la Policía Federal Ministerial, uso de localizador 
y no podrá salir sin permiso de las autoridades 
del área conurbada de la Ciudad de México o 
del país. 

 — De la Redacción

POLÍTICA  
NACIONAL

APLAUDEN GABINETE. El embajador de EU, Ken Salazar, destacó los nombramientos que 
hizo la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, en las secretarías de Economía, Rela-
ciones Exteriores, Medio Ambiente, Agricultura, Ciencia y Tecnología y la Consejería Jurídica. 
“Es un equipo muy fuerte, con mucha experiencia y eso da confianza”, dijo. —  Enrique Sánchez

La Guardia, a la Sedena. 
¿Y García Harfuch?
La noche del domingo 9 de junio, una familia fue masacrada 
en un domicilio de León, Guanajuato. Gracias a cámaras de 
seguridad, se pudo saber que cinco minutos antes se presen-
taron en el lugar cinco elementos de la Guardia Nacional (GN), 
quienes se retiraron poco después con unas bolsas negras.

La semana pasada, se informó que siete personas se en-
contraban detenidas por el homicidio de cuatro mujeres y dos 
bebés. Dos de ellas serían los autores materiales del crimen, y 
las otras cinco, los guardias nacionales mencionados arriba.

También se dio a conocer que éstos no fueron presentados 
ante el Ministerio Público, como correspondería con personas 
que forman parte de un organismo de corte civil –definido 
así por la Constitución–, sino trasladados a la prisión de la V 
Región Militar, en Zapopan, Jalisco, para responder por los 
cargos de desobediencia e infracción a deberes castrenses.

El fin de semana pasado se reactivó el debate sobre el área 
de adscripción de la corporación. Creada como organismo 
civil, dependiente de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), el gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador ha intentado por varios medios que quede 
bajo la tutela de la Sedena, basado en que la mayoría de sus 
elementos provienen del Ejército y de la Marina.

El 18 de abril de 2023, el pleno de la Suprema Corte in-
validó el traslado del control operativo y administrativo de la 
GN a la Sedena, cosa que se buscó mediante una reforma a 
diversas leyes secundarias, aprobada por parte del Congreso 
de la Unión en septiembre de 2022.

El máximo tribunal dio como plazo el 1 de enero de 2024 
para que la corporación regresara a la SSPC. De haberse cum-
plido cabalmente dicha orden, los elementos detenidos este 
mes en León no tendrían por qué haber sido remitidos a una 
prisión militar, sino conducidos, al menos como testigos, ante 
la autoridad civil correspondiente.

El domingo, durante un acto en Oaxaca, en el marco de 
una gira con el presidente López Obrador, la virtual presi-
denta electa Claudia Sheinbaum dijo lo siguiente: “Nos co-
rresponde, a partir del 1 de octubre (…) consolidar a la Guardia 
Nacional como parte de la Secretaría de la Defensa Nacional, 
con la reforma constitucional que está en puerta”.

Sheinbaum se refería a una de las iniciativas que presen-
tó el Presidente el 5 de febrero pasado, misma que no forma 
parte de las cinco primeras, que serán procesadas por el Con-
greso de la Unión en septiembre, antes de que deje el poder 
López Obrador. Allá mismo en Oaxaca, y al día siguiente en 
su mañanera, el mandatario se congratuló de lo dicho por 
parte de su sucesora.

Sin embargo, el tema presenta varios problemas. Primero, 
la adscripción de la GN a la Sedena violaría el espíritu original 
por el que fue creada, hace cinco años, con el concurso de la 
oposición, como una institución civil. Segundo, si la corpora-
ción forma parte actualmente de la SSPC, ¿por qué se ha suje-
tado a los elementos detenidos en León a la disciplina militar? 
Tercero, si López Obrador sostiene –como hizo ayer– que la 
GN “se echaría a perder” en caso de mantenerse bajo la tutela 
de los civiles, ¿qué dice eso del desempeño y la capacidad 
de la titular de la SSPC, Rosa Icela Rodríguez? Y cuarto, si se 
le quita la GN a la SSPC, como anticipa Sheinbaum, ¿qué le 
quedará a dicha secretaría? ¿A qué se dedicará?

Se espera que uno de los nombramientos que faltan al ga-
binete de Sheinbaum corresponda a Omar García Harfuch, 
el exsecretario de Seguridad capitalino entre octubre de 2019 
y septiembre de 2023, cuando ella era la jefa de Gobierno.

Pese a haber ganado la encuesta para ser candidato del 
oficialismo a la Jefatura de Gobierno, García Harfuch fue re-
legado –alegando razones de paridad de género– y la can-
didatura recayó en Clara Brugada, quien ganó la elección.

Se espera que García Harfuch asuma el cargo de senador 
que obtuvo en los comicios por un solo mes y que a partir 
del 1 de octubre se integre en el gabinete de Sheinbaum, pero 
si su destino es ser secretario de Seguridad federal, ¿cuáles 
serían sus funciones sin el mando sobre la fuerza pública?

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Morena en el Senado deci-
dió acelerar la aprobación 
de la primera Ley General de 
Operación de Registros Civi-
les, que permitirá al gobier-
no federal recabar los datos 
biométricos de todos los 
mexicanos, como parte de 
las nuevas reglas del registro 
poblacional y que podrán 
ser consultados y validados 
por entidades del sector pú-
blico,  privado y financiero.

Aunque ya había liqui-
dado a todo el personal de 
comisiones de trabajo, el 
Senado reestablecerá la Co-
misión de Gobernación para 
que hoy dé luz verde a esta 
nueva ley, que ya fue apro-
bada por la Cámara de Dipu-
tados y que se avalará en el 
Senado sin cambio alguno, a 
fin de que a partir del prime-
ro de septiembre, ya con la 
nueva LXVI Legislatura, los 
senadores la aprueben.

La nueva ley crea el Sis-
tema Nacional de Registro e 
Identidad (SID), que concen-
trará la información de todos 
los mexicanos, como nom-
bre, apellido, sexo o género, 
lugar y fecha de nacimiento; 
nacionalidad o nacionalida-
des; la Clave Única de Re-
gistro de Población (CURP) 
y “datos biométricos en los 
términos que establezca la 
Ley General de Población, 
conforme al procedimiento 
y disposiciones que emita la 
Secretaría de Gobernación”.

Añade que “la Secretaría 
establecerá los mecanismos 
y requisitos para que las de-
pendencias y entidades del 
sector público, privado y fi-
nanciero puedan consultar y 
validar electrónicamente la 
información de los registros 
y datos contenidos en el SID, 
a través de la consulta a la 
Base de Datos Nacional del 
Registro Civil”.

En el régimen transito-
rio establece que “en los 
mecanismos y requisitos 
que la secretaría establez-
ca para tal efecto, deberán 
incluirse las medidas de se-
guridad de carácter admi-
nistrativo, físico y técnico 
para la protección de datos 
personales, especialmen-
te los biométricos, a fin de 
evitar su daño, pérdida, al-
teración, destrucción, uso, 

RESTABLECERÁN COMISIÓN DE GOBERNACIÓN

Aceleran aprobación 
de datos biométricos 

EN LA CÁMARA DE SENADORES, Morena busca sacar 
adelante la Ley de Población, la cual le permitirá al gobierno 
federal recabar huella dactilar y facial de los mexicanos

acceso o tratamiento no 
autorizado, en términos de 
lo dispuesto por los artícu-
los 32, 33, 34 y demás apli-
cables de la Ley General de 
Protección de Datos Perso-
nales en Posesión de Suje-
tos Obligados”.

Hasta el momento, sin 
embargo, la Ley General de 
Población no contiene nin-
guna disposición en materia 
de manejo de datos biomé-
tricos y está pendiente la 
emisión de una nueva ley 
que se quedó atorada en el 
Senado desde el 3 de octu-
bre del 2023, por la polémi-
ca desatada por la inclusión 
de datos biométricos.

La nueva Ley General 
de Población que promue-
ve Morena establece que la 
CURP contenga fotografía, 
huellas dactilares y firma 
del ciudadano y le confie-
re el “valor como medio 
de identificación personal 
ante todas las autoridades 
mexicanas ya sea en el país 
o en el extranjero, y las per-
sonas físicas y morales con 

domicilio en el país”.
La CURP será renova-

da cada 15 años, pero el no 
portarla no será objeto de 
sanción.

De igual forma, inclu-
ye el reconocimiento de la 
libertad reproductiva de 
todos los mexicanos y eli-
minar barreras “sociocul-
turales e institucionales que 
dificulten el acceso de las 
personas a servicios de sa-
lud sexual y reproductiva, 
así como el pleno ejercicio 
de las derechos sexuales y 
reproductivos”.

Pero, a pesar que la Ley 
General de Población no 
está actualizada, Morena 
aceleró la apropiación de la 
nueva Ley General de Ope-
ración de los Registros Civi-
les pesos.

LOS 

DATOS

Se conocerá el: 
 l Nombre

 l Apellido 

 l Sexo o género 

 l Lugar y fecha de nacimiento

 l Nacionalidad 

 l CURP 

 l Datos biométricos

¿QUÉ SON LOS DATOS BIOMÉTRICOS?

Son las propiedades físicas, fisiológicas, 
de comportamiento o rasgos de la 
personalidad, atribuidos a una persona y 
que son medibles.

El INE solicita a la ciudadanía sólo dos datos biométricos: el rostro y las dos huellas dactilares.
Esta información se encuentra resguardada  junto con todos los datos que integran el Padrón Electoral.

Por ejemplo:
la huella 
dactilar,  
el rostro,  
el iris,  
la retina,  
la geometría  
de la mano.

Fuente: www. centralelectoral.ine.mx

Contexto
 l Plantean que la CURP 
será renovada cada 
15 años, pero el no 
portarla no será  
objeto de sanción.

 l Dicha reforma se 
quedó atorada en el 
Senado desde el 3 de 
octubre del 2023, por 
la polémica desatada 
por la inclusión de 
datos biométricos.

EL DATO

Algunos lugares ya cuen-
tan con identificación de 
rostro como seguridad.
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Claudia Sheinbaum, virtual presi-
denta electa, descartó que trans-
ferir la Guardia Nacional a la Se-
cretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) —proyecto que se com-
prometió a consolidar en su go-
bierno— se trate de militarización.

En conferencia de prensa, rea-
firmó que la política de seguridad 
en su gestión la dictará el gobier-
no de la República y la presiden-
ta, no el Ejército.

“A todos aquellos que dicen 
que esto es militarización: no es 
así, militarización sería si quien 
dictara la política de seguridad 
fuera una institución del Ejérci-
to. No es así, la política de seguri-
dad la define el gobierno federal 
con la presidenta de la República.

“Nosotros construimos paz, 
no hacemos la guerra. (Felipe) 
Calderón decidió hacer guerra en 
nuestro país con una irresponsa-
bilidad enorme; declarar guerra 
quiere decir permiso para matar, 
son condiciones de excepción. 
Nosotros no queremos eso, por-
que estamos totalmente en con-
tra del autoritarismo”, enfatizó.

En su casa de transición, en la 
alcaldía Iztapalapa, la próxima 
presidenta de México también 
aclaró que es equivocada la per-
cepción de que el Ejército será 
cabeza de la Guardia Nacional.

“Los antecedentes de la Policía 
Federal, particularmente en ma-
nos de (Genaro) García Luna, es 
algo que no queremos que vuelva 
a repetirse nunca en nuestro país. 
El Presidente está formando una 
institución, la Guardia Nacional 
es una nueva institución de la 
transformación”, destacó.

Sheinbaum confirmó que con-
tinuará la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana y 
será la encargada de coordinar la 
política en la materia.

Adelantó que los titulares de Se-
dena y de Marina serán los últimos 
que designe y valorará “esencial-
mente” la honestidad.

“Ya habrá tiempo cercano al 
proceso de entrada al gobierno de 
valorar a los secretarios de Marina 
y Defensa. Siempre hay que revisar, 
esencialmente, su honestidad”.

“Ese no es el camino”: PAN

El senador del PAN Damián Ze-
peda consideró que transferir la 
Guardia Nacional a la Sedena in-
crementará las violaciones a de-
rechos humanos.

“La militarización ha probado 
en el mundo no ser el camino. Las 
fuerzas armadas están capacita-
das para otra cuestión y tienen le-
yes que les permiten mayor opa-
cidad y menos transparencia e in-
crementan siempre la violación 
de derechos humanos”, señaló.

En entrevista para MILENIO 
Televisión, aseguró que “hoy hay 
más violencia que nunca” y la 
Guardia es “responsable de 2 por 
ciento de las detenciones del país”.

Afirmó que la popularidad de las 
fuerzas armadas siempre ha existi-
do, pero “no quiere decir que deben 
ser estrategia de seguridad pública.

“Más de 90 por ciento de los 
delitos tienen que ver con crimen 
en nuestras colonias; en qué ca-
beza cabe que eso lo van a comba-
tir militares con armas largas pa-
trullando nuestro país”. _

Sedena no dictará la política de 
seguridad, lo haré yo: Claudia
Proyecto. Reitera que transferir el mando de la Guardia Nacional al Ejército no es militarizar; “nosotros 
construimos paz, no como Calderón, que declaró una guerra, lo que quiere decir permiso para matar”

JOSÉ ANTONIO BELMONT
CIUDAD DE MÉXICO

La ex mandataria capitalina festejó su onomástico en la conferencia de prensa. ARACELI LÓPEZ

Relevo presidencial

Listos, ejes para 
plan de gobierno
Juan Ramón de la Fuente, 
próximo canciller, entre-
gó a la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, 
los resultados de los Diálo-
gos por la Transformación, 
foros realizados durante la 
campaña y que serán la ba-
se del plan de gobierno del 
próximo sexenio con 13 ejes, 
como combate a la corrup-
ción, salud y derechos de las 
mujeres, entre otros.
En X, Sheinbaum destacó 
que recibió “las conclusio-
nes de 400 reuniones (...) 
gracias a más de 160 mil per-
sonas que participaron”.

Y ADEMÁS



DAVID BROOKS Y 
JIM CASON / II Y ÚLTIMA
CORRESPONSALES 

NUEVA YORK Y WASHINGTON

Los resultados de la elección en 
México han esperanzado a los con-
nacionales residentes en Estados 
Unidos y generado expectativas de 
que el próximo gobierno continua-
rá la transformación, pero ahora 
incorporando a la comunidad tras-
nacional del país.
Adelina Nicholls, directora de la 

Alianza Latina por los Derechos 
Humanos de Georgia, consideró 
en entrevista con La Jornada que 
“para nosotros aquí en el exterior 
el triunfo de Claudia Sheinbaum 
como la primera presidenta es his-
tórico y abre oportunidades para 
muchas. Es la primera mandataria 
no sólo en los pasados 200 años, si-
no desde tiempos prehispánicos… 
Para todas nosotras es reivindicati-
vo, representa la necesidad de esos 
cambios que se han venido solici-
tando y demandando, la necesidad 
de nuestras mujeres en igualdad de 
oportunidades. Estamos aquí, muy 
contentos. Y no es sólo que sea mu-
jer, sino que es culta, muy compro-
metida, gente de izquierda, de lucha 
social. Y como decía mi amiga Ja-
cinta algo que se presta para hacer 
una camiseta: las mujeres lloramos, 
pero también gobernamos”.
Nicholls fue compañera de lucha 

de Sheinbaum cuando eran estu-
diantes, formando parte del CEU, 
“nada más que ella estaba en Cien-
cias, y yo en Ciencias Políticas. Pero 
venimos del mismo movimiento, de 
la misma universidad y afortunada-
mente, con la misma convicción”.
La comunidad migrante mexica-

na en el sur de Estados Unidos, co-
menta Nicholls en entrevista desde 
sus oficinas en Atlanta, espera que 
la nueva presidenta atienda, entre 
otras inquietudes, “la reforma a 
toda la red consular, la cual no se 
adapta a las necesidades de las co-
munidades a las que sirve… No hay 
el entendimiento realmente de lo 
que es ser migrante, y eso sería fun-
damental. También está el asunto 
de la frontera, buscar mecanismos 
más humanos… frenar el maltrato, 
el abuso, todo lo que se está gene-
rando en las comunidades”. 
Otro tema que requiere aten-

ción inmediata es ayudar a buscar 
cómo superar algunos problemas 
relacionados con la falta de vías de 

regularizar a los indocumentados. 
“Ojalá pudiera empujar un alivio 
administrativo para muchas perso-
nas indocumentadas en este país”.
Para Gilda Ontiveros, directora 

de comunicación de la organiza-
ción nacional Fuerza Migrante, los 
resultados de la elección no fueron 
sorprendentes, pero “el asombro 
para nosotros fue el interés de la 
comunidad mexicana aquí en el 
voto presencial”. 
Indicó en entrevista con La Jor-

nada en Nueva York que “eso era lo 
que queríamos, como demostrarle 
a todos, a los partidos políticos, que 
hay realmente un interés genuino 
de la comunidad de participar”. A 
pesar de esto, la mayoría de quienes 
deseaban votar de manera presen-
cial no lo lograron, pues se rebasó 
la capacidad del INE en los consula-
dos y eso “lo que demuestra es que 
participar es muy complicado, pero 
el interés está ahí. Si nos dejaran 
participar, otra historia sería”.
Al preguntarle qué es lo pri-

mero que desearían que hiciera 
Sheinbaum en torno a los migran-
tes mexicanos en Estados Unidos, 
respondió que “algo profundo, real-
mente, es la incorporación de la co-
munidad mexicana residente en el 
exterior, dentro del Plan Nacional 
de Desarrollo… que ya de entrada 
se incorpore a esta comunidad que 
vive en el exterior dentro de esa 
proyección”.
Detalló que esto podría abordar 

“mecanismos de coinversión que 
pueda sustituir el programa del tres 
por uno, el tema de la integración 
de derechos políticos de la comuni-
dad mexicana que reside en el exte-
rior dentro de la reforma electoral 
que se presentará y, lógicamente, el 
fortalecimiento de la red consular, 
del servicio exterior de carrera”.
Líderes de la comunidad mexica-

na en Estados Unidos coincidieron 
en que los políticos en México aún 
no entienden la relación con los 
paisanos de este lado de la frontera. 
Artemio Arreola, director políti-

co de la Coalición en Illinois para 
los migrantes y los derechos de 
refugiados y un líder de la Fede-
ración de Clubes de Michoacán y 
Casa Michoacán, señaló que él llegó 
a este país a finales de la década de 
los años 80, y que en este sexenio la 
comunidad mexicana en Estados 
Unidos tuvo menos contacto con el 
presidente de México.  
En nuestro país no se entiende 

bien el “rompecabezas” de la rela-
ción con la comunidad en el exte-
rior, comentó desde Chicago. “Se 
habla mucho de los 60 mil millones 
de dólares en remesas que es harto 
y ayuda allá, pero no se compara con 
los 3.4 miles de millones de dólares 
del poder adquisitivo. El gringuito
no es el que paga la mayoría de los 
productos y servicios que Méxi-
co exporta, somos nosotros, son 
nuestras comunidades, tenemos 
un poder adquisitivo, y si no com-

pramos más es porque allá no se han 
organizado para que nos manden 
más mercancías que por nostalgia u 
otras razones podríamos adquirir”.
En Chicago y otras ciudades, en 

estos comicios “quedó claro que los 
mexicanos en el exterior queremos 
votar. Lo menciono porque espero 
que llegue la reforma política y que 
se garanticen todas las facilidades 
para que votemos, y se concrete la 
representación de los mexicanos en 
el exterior en las cámaras de Dipu-
tados y Senadores”.
Arreola, quien afirmó que “yo 

voté por Andrés Manuel López 
Obrador la vez pasada y en esta 
ocasión para nada e incluso luché 
con la oposición”, aseveró que el 
resultado “es histórico y es bueno 
que tenemos una mujer presiden-
ta en México. Siendo honestos, no 
esperaba el triunfo tan holgado”. 
Subrayó: “espero que puedan 

impulsar una agenda a largo plazo 
y de beneficio para todos. Necesi-
tamos del próximo gobierno una 
política de Estado que atienda todo 
lo que tiene que ver con migración, 
desde las oportunidades hasta los 
retos y problemas que vivimos 
fuera del país. Es importante que 
exista una institución en la que se 
aglutine todo y que lo coordine con 
todas las dependencias del gobier-
no… además, con los gobiernos es-
tatales y municipales. Eso es una 
política de Estado con programas 
y presupuestos”.

Paisanos en EU exigen una agenda 
a largo plazo en materia migratoria
“No somos sólo remesas; también representamos un importante poder adquisitivo”, subrayan

“SI SIEMPRE PUDIÉRAMOS VOTAR, OTRA HISTORIA SERÍA”
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Aplaude 
AMLO la
baja en los 
éxodos de 
extranjeros

La cooperación entre 
México y Estados Unidos 
en materia migratoria ha 
logrado reducir los flujos 
migratorias en la frontera 
norte, aseguró el presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador, quien destacó: 
“lo que queremos es que en 
Estados Unidos no esté en 
la agenda el tema migra-
torio, en la agenda de los 
candidatos que están en 
campaña”. En su adminis-
tración, la colaboración en 
este rubro se dio tanto con 
Donald Trump, como aho-
ra con el actual jefe de la 
Casa Blanca, Joe Biden.
En su conferencia destacó 
que México ha invertido 
en este periodo alrededor 
de 200 millones de dó-
lares para enfrentar las 
causas de la migración en 
sus países de origen: en 
Honduras, Guatemala, El 
Salvador o en algunos paí-
ses del Caribe. Incluso, se-
gún dijo, en su momento, 
ante su insistencia, Trump 
reconoció la necesidad 
de atender las causas y 
apoyar a los países de 
donde son originarios los 
migrantes.
López Obrador mencionó 
que recientemente, en 
diciembre, “teníamos a 
diario en la frontera norte 
12 mil 498 extranjeros de 
todas las nacionalidades, 
pero ahora el total es 3 
mil 980. De éstos, entran 
legalmente, con el meca-
nismo que crearon de soli-
citar visas de trabajo, mil 
399 y 2 mil 581 de manera 
irregular. 
–¿Ya aceptó Estados Uni-
dos deportar directamen-
te a los países de origen?
–Sí, lo están haciendo, y se 
ha avanzado mucho, y esto 
tiene que ver con la buena 
relación de México con los 
países de América Latina, 
del Caribe, nosotros te-
nemos buenas relaciones; 
entonces, hablamos con 
autoridades.

Alonso Urrutia 

y Emir Olivares

 Entre las peticiones de los 
connacionales que residen en EU 
está que el gobierno brinde 
asistencia adecuada a los miles 
de migrantes que cruzan México 
para llegar a la frontera norte. 
Foto Cuartoscuro
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 Deme!la!mitad!de!lo!que!debe!y!le!bo-
rro!su!deuda!con!la!CFE",!le!dijeron!a!don!
Mateo,!dueño!de!un!molino!en!San!Pedro!
Actopan,!en!la!alcaldía!Milpa!Alta.

#¿300!mil?
#Sí,!porque!debe!600!mil!-le!aclaró!el!

enviado!de!la!Comisión.
#No!me!alcanza$
#¿Cuánto!no!se!ahorrará?!Nosotros!

desaparecemos!su!deuda!y!ya!se!queda!
tranquilo$

Es!el!modo!de!operación!de!una!cre-
ciente!red!conformada!por!empleados!#
operativos!y!administrativos#!e!ingenie-
ros!de!la!compañía,!la!cual!se!ha!especia-
lizado!en!pedir!moches!a!cambio!de!desa-
parecer!expedientes!de!adeudo!y!registrar!
nuevos!contratos,!en!perjuicio!de!las!arcas!
públicas.

Conforme!a!los!estados!financieros!de!
la!CFE,!revisados!por!Crónica,!el!monto!
correspondiente! al!deterioro!de!las!cuen-
tas!por!cobrar"!se!ha!multiplicado!en!los!
últimos!años,!al!pasar!de!27!millones!de!
pesos!en!2019!a!más!de!72!millones!al!pri-
mer!trimestre!de!2014.

El!referido! deterioro"!se!refiere!a!la!
pérdida!de!dinero!(o!beneficios!económi-
cos)!en!la!empresa!debido!al! incumpli-
miento!de!pagos!del!deudor,!los!cuales!es-
tán!relacionados,!en!el!papel,!con!cambios!
de!domicilio!o!de!titulares!en!un!contrato,!
así!como!supuestas!dificultades!moneta-
rias!y!quiebras.

Las! mordidas"!están!enfocadas!tanto!
a!los!consumidores!de!casa-habitación!co-
mo!empresas!y!negocios.

Las!cantidades!pendientes!de!pagar!a!
la!Comisión!van,!principalmente,!de!los!10!

mil!al!millón!de!pesos.!Y!para! desapare-
cer"!medidores!o!contratos!se!pide,!en!pro-
medio,!el!equivalente!a!la!mitad!del!total.

N EGOC IO FU RTIVO

De!acuerdo!con!los!testimonios!obtenidos!
por!este!diario,!en!el!caso!de!don!Mateo!
el!moche!acordado!al!final!fue!de!250!mil!
pesos.!Un!medidor!nuevo,!empotrado!en!
una!de!las!paredes!de!su!negocio,!se!con-
virtió!en!señal!del!trato!cerrado.

El!desfalco!fue!denunciado!a!este!re-
portero!por!empleados!de!la!propia!CFE,!
quienes!compartieron!algunos!audios!y!
otras!pruebas!de!las!negociaciones!fur-
tivas.

Este!reportero!conoció!de!manera!di-
recta!dos!casos:!el!de!una!planchaduría!
en!la!delegación!Álvaro!Obregón!y!el!de!
una!casa-habitación!en!la!delegación!Co-
yoacán.

En!torno!a!este!último!expediente,!to-
do!comenzó!cuando!un!par!de!trabaja-
dores!de!la!CFE,!con!chaleco!y!creden-
cial!oficial,!tocaron!a!la!puerta!del!deu-
dor,!ya!identificado!de!manera!previa!y!
quien!semanas!antes!había!recibido!una!
carta!de!reclamación!de!pago!por!parte!
del!organismo.

 Personal!de!CFE!Distribución!llevó!a!
cabo!una!revisión!del!sistema!de!medi-
ción!e!instalación!eléctrica!de!su!servi-
cio,!en!la!que!se!encontró!que!se!consu-
mía!energía!a!través!de!instalaciones!que!
evitaban,!alteraban!o!impedían!el!fun-
cionamiento!normal!del!equipo!de!medi-
ción,!utilizando!energía!eléctrica!en!for-
ma!y!cantidad!que!no!está!autorizada!en!
su!contrato!de!suministro",!señalaba!el!
documento.

 Se!procedió!a!realizar!pruebas!para!
determinar!la!electricidad!consumida!y!
no!facturada.!Se!aplicaron!las!cuotas!de!
la!tarifa!final!de!suministro!1!que!corres-
ponde!al!contrato!con!esta!empresa,!con!
lo!cual!se!determinó!un!importe!pendien-
te!a!pagar!de!%45,815.00".

Se!advertía!del!cobro!de!intereses!mo-
ratorios!en!caso!de!no!acudir!a!realizar!el!
pago!a!la!sucursal!indicada.

De!arranque,!los!trabajadores!ofrecie-
ron!un!cambio!gratuito!de!medidor,!con!
la!justificación!de!un!desperfecto!del!an-
terior,!un!simple!gancho!para!darle!con-
fianza!al!consumidor,!sacar!el!tema!de!la!
deuda!y!ofrecer!la!cancelación!a!cambio!

del!moche.
 Yo!le!doy!su!número!de!servicio,!le!

pego!el!medidor,!es!el!número!que!se!le!
asigna!al!momento;!de!noche,!cuando!
podamos!meternos!al!sistema,!ingresa-
mos!el!número!de!medidor,!y!sale!que!ya!
está!dado!el!servicio,!es!un!contrato!nue-
vo",!ofertó!uno!de!los!electricistas.

#¿Qué!no!es!mejor!ir!a!negociar!di-
rectamente!con!CFE?!-preguntó!el!clien-
te.

#En!Comisión!le!van!a!dar!largas,!co-
mo!ya!tienen!identificado!el!predio,!no!le!
van!a!autorizar!ningún!descuento.!Puede!
verlo!directamente!en!oficina,!pero!se-
rá!tardado,!puede!que!le!quiten!la!notifi-
cación!pero!tiene!que!ampararse,!buscar!
un!abogado.!Va!a!terminar!pagando!más!
por!el!tiempo!perdido!y!por!los!abogados.

#¿Y!cómo!sé!que!sí!borran!mi!deuda?
#Esto!lo!maneja!un!ingeniero!de!arri-

ba,!un!pez!gordo,!él!saca!del!sistema!toda!
la!investigación!de!su!caso!y!da!de!alta!
el!nuevo!contrato,!con!la!tarifa!01,!que!
es!de!casa.

#¿Y!cuánto!me!cobrarían?
#El! ingeniero!basa! la! tarifa!por!el!

adeudo!que!tiene,!usted!debe!45!mil,!se!
le!cobra!la!mitad!para!asegurar!el!brin-
co.!Nosotros!nos!encargamos!de!hacer!la!
instalación!y!el!ingeniero!se!encarga!de!
dar!de!baja!su!deuda,!meterla!a!la!lista!de!
cuentas!incobrables.

#No!tengo!ahora!22!mil!500$
#¿Cuánto!ofrece?!Para!decirle!al!in-

geniero!si!se!puede!o!no.
#Puedo!juntar!15!mil$
#Deje!comento!a!mis!superiores!y!le!

tocó!después.
En!menos!de!una!hora,!volvieron!a!to-

car$
#Dice!el!ingeniero!que!sí!acepta!los!

15.
#¿Y!cómo!se!da!el!dinero?
#En!efectivo.
#¿Y!se!da!recibo?
#No,!sólo!le!doy!el!número!de!ser-

vicio.!Todo!es!legal,!pero!por!debajo!del!
agua.!Sin!problemas!se!le!genera!su!me-
didor!y!comienza!a!facturar!con!nuevo!
contrato.

#¿Y!cuánto!tardan?
#Hoy!mismo!queda!el!nuevo!contra-

to,!yo!traigo!medidores,!allá!en!Comisión!
cierran!la!orden!y!listo.

#Pero!ya!con!el!nuevo!contrato!y!me-
didor!voy!a!terminar!pagando!más!a!la!

Daniel Blancas Madrigal
nacional@cronica.com.mx

Testimonios DETERIORO DE L A S 

C U E N TA S  P O R  CO B RA R

Moches a cambio de 
nuevos contratos ocasionan 
desfalco millonario a la CFE

Conforme a los estados " nancieros de la compañía, el monto 
correspondiente “al deterioro de las cuentas por cobrar” se ha 
multiplicado en los últimos años, al pasar de 27 millones de 
pesos en 2019 a más de 72 millones al primer trimestre de 2014

Al 31 de marzo de 2024: 

72 millones 
190 mil 501 pesos

Al cierre de 2023:

70 millones 
801 mil 558 pesos

Al cierre de 2022:

 67 millones 
904 mil 540 pesos

Al cierre de 2021:

 55 millones 631 mil 593 
pesos

Al cierre de 2020: 

31 millones 
924 mil 441 pesos

Al cierre de 2019: 

27 millones 
328 mil 830 pesos

Fuente: 
Estados Financieros Consolidados de la CFE
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Anuncio a plena luz del día, en el que se ofrece gestionar nuevos contratos con la CFE.  Este diario documentó el modo de operar de una red 
conformada por empleados —operativos y administrativos— e ingenieros de la compañía.

Las cuentas por cobrar se han multiplicado en los últimos años, de acuerdo a estados financieros de la CFE, consultados por Crónica.

“Yo le doy su número de servicio, 
le pego el medidor, es el número 

que se le asigna al momento; 
de noche, cuando podamos 

meternos al sistema, ingresamos 
el número de medidor, y sale 

que ya está dado el servicio, es 
un contrato nuevo”

“Lo maneja un ingeniero 
de arriba, un pez gordo. El 

ingeniero basa la tarifa por el 
adeudo que tiene, usted debe 

45 mil, se le cobra la mitad para 
asegurar el brinco”

“En Comisión le van a dar 
largas, como ya tienen 

identi' cado el predio, no le van 
a autorizar ningún descuento”

CFE,!¿no?
#También!se!le!puede!arreglar!para!

que!consuma!poquito,!hay!maneras!para!
que!le!llegue!barato.

#¿Un!diablito?
#Eso!ya!no!se!usa,!pasó!de!moda.!Es!

un!trabajo!que!hago!yo,!más!moderno:!
cuando!pongo!la!base,!saco!un!cable,!pe-
ro!no!se!ve!marca,!no!es!un!diablo!sino!
una!derivación!que!se!saca!por!atrás!de!
la!base!y!yo!la!conecto!a!una!de!sus!pas-
tillas,!para!que!marque!sólo!una!parte!
del!consumo!de!la!casa:!a!lo!mejor!los!
focos!de!afuera,!para!que!le!llegue!de!
120,!150,!pero!lo!de!la!tele!y!el!refri,!
que!es!lo!que!más!se!usa,!no!lo!estaría!
pagando,!es!un!trabajo!bien!hecho,!por-
que!no!se!ve.

#¿Y!eso!cuánto?
#Yo!lo!cobro!en!2!mil!pesos.
#¿Y!sí!es!efectivo?
#Sí,!ya!si!quiere!después! le!puede!

poner!una!rejita!al!medidor,!mientras!
deje!descubierto!donde!va!el!lector,!no!
hay!ningún!problema.

PÉ RDI DA S

El!trato!se!consumó.!Fue!similar!el!modo!
de!actuación!en!el!caso!de!la!planchadu-
ría,!pero!con!una!mordida!cercana!a!los!
40!mil!pesos.

Y!mientras!eso!ocurre,! la!situación!
económica!de!la!Comisión!va!en!picada.

Conforme!a!los!reportes!financieros!
oficiales,!al!cierre!de!2023!el!monto!ne-
to!de!las!cuentas!por!cobrar!ascendía!a!
111.5!millones!de!pesos,!considerando!
los!adeudos!de!consumidores!públicos!y!
los!consumidores!de!gobierno,!además!
de!fideicomisos.

 La!Entidad!ejecutó!un!análisis!donde!
se!identificó!la!cobranza,!y!por!lo!tanto!
se!estimó!la!recuperación,!tomando!co-
mo!base!el!rezago!de!la!cartera!de!cuen-
tas!por!cobrar.!Dicha!evaluación!conclu-
ye!que!la!brecha!de!evidencia!objetiva!de!
deterioro!se!encuentra!posterior!al!plazo!
de!360!días!dado!que,!la!probabilidad!
histórica!de! recuperación! (de!dinero)!
posterior!a!este!plazo!se!estima!en!sólo!
4!por!ciento",!reconoce!la!paraestatal.
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l presidente 
Andrés Ma-
nuel López 
O b r a d o r 
aseguró que 
Estados Uni-

dos ya realiza deportaciones de 
migrantes directamente a sus 
países de origen, esto sin obli-
garlos a pasar por México.

“Lo están haciendo, se ha 
avanzado mucho. Y esto tiene 
que ver con la buena relación de 
México con los países del Cari-
be, nosotros tenemos buenas 
relaciones”, dijo el mandatario. 

Indicó que el gobierno mexi-
cano ha invertido más de 200 
millones de dólares para apoyar 
el tema de la migración hacia 
Estados Unidos a las comuni-
dades más pobres de Centroa-
mérica y del Caribe. 

“Estamos ayudando y hemos 
invertido como 200 millones de 
dólares de apoyo a las comu-
nidades más pobres de Cen-
troamérica del Caribe, mucho 
más de lo que invierte Estados 
Unidos y esto nos ayuda en to-
dos lados”, indicó. 

En tanto, el mandatario fede-
ral pidió a los candidatos presi-
denciales estadounidenses no 
meter el tema de la migración 
en el primer debate del 27 de 
junio, ya que en dicho rubro se ha 
logrado un avance significativo 
gracias a los esfuerzos que ha 
realizado el actual presidente 
estadounidense, Joe Biden. 

“Ahora como viene pasado 

E

mañana el debate que no vayan 
a sacar lo de los migrantes por-
que ahora les voy a probar como 
está, lo que se ha logrado reducir 
y la mitad de la disminución es 
porque el presidente Biden abrió 

una puerta legal que no había. 
Se pueden hacer trámites y se 
puede llegar legalmente a Es-
tados Unidos”, aseguró. 

Además, indicó estar segu-
ro de que en dicho debate los 

candidatos van a preferir hablar 
de militarizar la frontera, de los 
migrantes que supuestamente 
llevan drogas, de que ellos van a 
declarar terroristas a los narco-
traficantes, así como que no les 
va a temblar la mano para inter-
venir en el caso de los narcotra-
ficantes de México, sin embargo, 
puso como ejemplo que en el 
debate no plantean atender de 
fondo el problema de adicción 
en los jóvenes estadounidenses.

“¿Pero ustedes creen que de 
eso van a hablar en el debate? 
¿Van a hacer un planteamiento 
de atender a fondo el problema 
de droga en jóvenes? No”. 

 VUELTA. En la frontera entre México y Estados Unidos se llegaron a registrar hasta 12 mil migrantes al día que buscaban asilo.

La migra-
ción se ha 
mejorado 
por la bue-
na relación.

"Biden 
abrió una 
puerta legal 
que antes 
no había".

Nadie 
puede ata-
car al país 
con el tema 
migratorio.

ACUERDO 
CON EU

RETORNO
DIRECTO A 

MIGRANTES
EL PRESIDENTE ASEGURA QUE ESTADOS UNIDOS 

DEPORTA A LOS INDOCUMENTADOS DIRECTAMENTE A 
SUS PAÍSES DE ORIGEN Y EVITAN HACERLO A MÉXICO

#LÓPEZOBRADOR

#ADVERTENCIA

'LA GUARDIA 
NACIONAL, A 
LA SEDENA, O 
SE CORROMPE'

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que le 
dio mucho gusto que la virtu-
al presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, haya planteado 
que la Guardia Nacional depen-
da de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), pues dicha 
acción dará garantía a que la 
institución no se corrompa.

“Lo que se busca desde 
el principio es que la Guardia 

Nacional pase a formar parte 
de la Secretaría de la Defensa, 
como el Ejército, como la Fuer-
za Aérea. Se ha construido, en 
cinco años la Guardia Nacional, 
se ha hecho todo un esfuerzo 
para formar, disciplinar a más 
de 120 mil elementos, nunca se 
había tenido una corporación 
así para la seguridad”, comentó. 

En la mañanera indicó que 
si la Guardia Nacional pasa 
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MIL ELEMEN-
TOS TIENE 
LA GUARDIA 
NACIONAL.

DE JUNIO, EL 
DEBATE EN-
TRE TRUMP 
Y BIDEN. 

130

27

ÓRGANO DE 
SEGURIDAD

 En 2019, la 
Guardia Nacio-
nal sustituyó 
a la Policía 
Federal.

a manos de la Secretaría de 
Gobernación o de la Secretaría 
de Seguridad se puede echar a 
perder, como le pasó a la policía 
federal. “Si esa institución se 
deja, como pasó con la Policía 
Federal, se va a echar a perder; 
si depende de la Defensa, que 
tiene una tradición de formación 
a sus elementos, tiene colegios, 
hay doctrina, hay garantía de 
que no se corrompa”. F. GARCÍA

TEMA 

PRIORITARIO

MDD, INVERSIÓN 
DE MÉXICO PARA 

MIGRACIÓN.

200

MIL PERSO-
NAS AL DÍA EN 
FRONTERA.3
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XÓCHITL GÁLVEZ LAMENTA FALTA DE SANCIÓN A AMLO. La excandida-
ta presidencial lamentó que, aunque el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación acreditó violencia política en razón de género en su contra, cometida 
por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, ésta no tuvo ninguna sanción. 
A través de un video publicado en redes sociales, la senadora del PAN, envió al 
mandatario un manual que el INE da a leer a “hombres violentadores como él”.

PRESIDENTE NIEGA PERSECUCIÓN CONTRA LORET. Es falso que el Go-
bierno federal haya dado la orden de perseguir al comunicador, a%rmó Andrés 
Manuel López Obrador luego de que el periodista denunció que la Unidad de 
Inteligencia Financiera investiga sus operaciones y patrimonio. “Yo no tengo ne-
cesidad, ¿qué voy yo andar ordenando que se investigue a Loret de Mola? Si es de 
dominio público que hace periodismo al servicio de intereses creados”, aseguró. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES 25.06.2024
AGENDA NACIONAL

Crean a la primera
tiktoker virtual trans 
LA ASOCIACIÓN CIVIL Racismo Mx presentó a Vida, que 
nace para concientizar sobre las realidades de las mujeres trans 
y la comunidad LGBTIQ+ que enfrentan a diario discriminación. 
En el último año, al menos 79 personas trans fueron asesinadas 
en actos de violencia motivada por odio en México.

México

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Bedolla y el embajador Ken Salazar, ayer.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

A
utoridades federales, el gobier-
no de Michoacán y Estados Uni-
dos, a través de su embajada en 
México, acordaron un plan que 

permitirá proteger a los inspectores de 
aguacate del Servicio de Inspección de 
Sanidad Animal y Vegetal (APHIS) del De-
partamento de Agricultura estadouniden-
se, con lo que se reactivan las inspeccio-
nes para efecto de que puedan reanudarse 
las exportaciones de aguacate y mango.

Tras una reunión en Morelia entre las 
partes, el embajador Ken Salazar expuso, 
en conferencia de prensa, que el acuerdo 
consiste en proteger a los agentes que su-
pervisan la calidad de la fruta en las empa-
cadoras, prever escenarios de riesgo para 
adelantarse a situaciones complicadas y 
contar con un plan de respuesta en caso 
de haber una nueva situación de agresión.

Los envíos de aguacate y mango des-
de el estado hacia el país vecino fueron 
suspendidos hace 10 días, debido al inci-
dente con dos inspectores del gobierno 
estadounidense que fueron retenidos 
temporalmente en una comunidad de 
Paracho, Michoacán.

“El plan del Gobierno de México, tra-
bajando de la mano con nosotros, es de 
asegurar que cada uno de los empleados 
tenga seguridad para que puedan hacer su 
trabajo, como lo han hecho por muchos 
años”, explicó el diplomático.

“Lo segundo es estar en contacto muy 
eVciente entre nosotros, el Gobierno fede-
ral, de la República, pero también con el 
gobernador, para si se ve que algo viene, 

Medida, tras 10 días de freno

Con plan de seguridad y reproche 
reactivan envío de aguacate a EU
GOBERNADOR de Michoacán, embajador 
y Sader concretan convenio para proteger a 
agentes de APHIS; prevén adelantarse a situa-
ciones de riesgo y un mecanismo de respuesta

AMLO cuestiona “modito” 
para frenar importación
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador conVó ayer por la mañana en que 
se resolvería el con[icto surgido por “ese 
modito” de decisión unilateral de Estados 
Unidos de frenar las importaciones de 
aguacate y mango de Michoacán, aunque 
señaló que dicho país dejará sentado un 
mal precedente.

“Sí, ya se va a resolver, pero dejan un 
mal precedente, si somos socios en lo 
comercial y llevamos buenas 
relaciones. Afortunadamente 
ya se va a resolver, por eso le 
agradecemos al embajador Ken 
Salazar que va a ir allá (a Mi-
choacán)”, declaró.

Dijo que se está normalizan-
do la situación de la exporta-
ción de aguacate y de mango 
en Michoacán; sin embargo, 
cuestionó “ese modito” de ac-

tuar de manera unilateral en sus decisio-
nes de suspender esa actividad, debido a 
un incidente que se suscitó porque no se 
dejaron pasar a sus inspectores.

“Fue un incidente lo que pasó, había 
una protesta de policías que parece hicie-
ron pasar los inspectores, no los dejaron 
pasar, se hicieron de palabras y a partir de 
ahí decidió el gobierno de Estados Unidos, 
la Secretaría de Agricultura, detener las 
exportaciones de aguacate.

“Nosotros le pedimos al gobierno de 
Estados Unidos, primero, que no actua-

ran de manera unilateral, lle-
vamos muy buenas relaciones, 
estamos trabajando de manera 
conjunta y no es ése el modi-
to”, declaró.

El mandatario dijo que, 
afortunadamente, ya se está 
atendiendo el tema, del cual, 
opinó, seguramente no había 
sido enterado el presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden.

un riesgo, que se pueda atender antes de 
que cause otra pausa en la exportación del 
aguacate. Y, lo tercero, es de tener planes 
también de emergencia, si algo así pasa, 
qué es lo que vamos a hacer”, aseveró.

El gobernador de Michoacán, Alfredo 
Ramírez Bedolla, aseguró que, desde el 
sábado pasado, de manera paulatina, se 
ha venido recuperando la actividad de los 
inspectores de la APHIS, cuya actividad 

es importante para la agroexportación 
del aguacate michoacano, del mango y de 
otros productos.

Acompañado por el titular de la Se-
cretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), Víctor Villalobos, así como por el 
jefe de la Unidad para América del Norte 
de la Cancillería, Roberto Velasco, el man-
datario estatal informó que se abordó en 
la reunión el tema de la certiVcación am-
biental para el llamado “oro verde”.

“El embajador y su equipo pudie-
ron constatar los avances en materia de 
medioambiente y veriVcación que tene-
mos a través del guardián forestal y las 
denuncias que se generan en la Profepa 
y la Fiscalía General del Estado”, explicó.

Además, se tocó el asunto de la formali-
zación laboral de los jornaleros del campo 
michoacano, donde se tiene mucho por 
trabajar para que éstos, sobre todo los que 
están en el sector de agroexportación, 
cuenten con seguridad social para ellos y 
sus familias, reVrió Ramírez Bedolla.

El titular de la Sader explicó, a su vez, 
que en 10 años se han exportado 11 millo-
nes de toneladas de aguacate y alrededor 
de cuatro millones de toneladas de mango 
hacia Estados Unidos. Aclaró que en ese 
tiempo nunca se han tenido problemas 
sanitarios o de calidad de ambos produc-
tos, aunque sí con[ictos de seguridad.

Víctor Villalobos planteó que los ins-
pectores del aguacate pertenezcan al Ser-
vicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica), quie-
nes están preparados para revisar el hueso 
del aguacate y del mango. “Evitaríamos de 
esta forma parar la exportación, de modo 
que la Secretaría de Agricultura, a través 
de Senasica, está perfectamente prepa-
rada para progresiva sustitución, en coo-
peración con nuestros socios”, manifestó.

RAMÍREZ BEDOLLA asegu-
ró que hay casi 100 inspecto-
res de EU distribuidos en 54 
municipios de Michoacán, en 
200 mil hectáreas de aguaca-
te y 30 mil de mango.

EL PRINCIPAL 
importador de 
aguacate mexi-
cano es Estados 
Unidos, seguido 
de Francia, Japón 
y Canadá. 
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EL PLAN del Gobierno de México, tra-
bajando de la mano con nosotros, es de 

asegurar que cada uno de los empleados tenga 
seguridad para que puedan hacer su trabajo, 
como lo han hecho por muchos años”

KEN SALAZAR
Embajador de EU en México

NOSOTROS le pedimos al gobierno de 
Estados Unidos, primero, que no actua-

ran de manera unilateral, llevamos muy buenas 
relaciones, estamos trabajando de manera 
conjunta y no es ése el modito”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Millones de 
toneladas de mango 
exportados a EU en 
los últimos 10 años

4

Millones de tone-
ladas de aguacate 

importados por EU 
en una década

11
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La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil 
podrá verificar gasolinerías y estaciones de carburación.

Ely y Gipsy ya conviven 

las 24 horas del día

ZOOLÓGICO DE ARAGÓN

Ely y Gipsy completaron 
su proceso de adaptación 
en el Centro de Conser-
vación de la Vida Silvestre 
de San Juan de Aragón, 
dio a conocer la Secreta-
ría del Medio Ambiente 
(Sedema) local.

A diez meses del inicio 
de la adaptación, los ejem-
plares hembra de elefante 
africano ya comparten los 
espacios 24 horas al día: 
duermen y comen juntas 
y se hacen compañía, in-
dicó la dependencia en 
un comunicado.

Ely habita en San Juan 
de Aragón desde 2012 
luego de que vivió en un 

circo y en 2023 llegó 
Gipsy procedente del Cen-
tro de Conservación Zoo-
fari, como parte de las 
recomendaciones de ex-
pertos para mejorar las 
condiciones de vida de 
ambos ejemplares.

El siguiente objetivo 
es formar una manada al 
integrar un tercer inte-
grante, otra hembra de 
elefante africano de nom-
bre Annie, que llegó a 
Aragón el 21 de marzo 
luego de su rescate en 
Jalisco por la Procuradu-
ría Federal de Protección 
al Ambiente.

 — Jonás López

Peligro de extinción

El elefante africano está 
en la lista roja de especies 
amenazadas de la Unión 
Internacional para la 
Conservación de la 
Naturaleza.

EL 

DATO

PODER JUDICIAL LOCAL

SE TRATA DE LA EXTINCIÓN DE 
CENTROS EN MATERIA CIVIL 
Y FAMILIAR; los casos serán 
reasignados. Quedarán 50  

en operación

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

E
l Poder Judicial de 
la Ciudad de México 
publicó un acuerdo 
que expide los linea-
mientos para el pro-
ceso de extinción de 
35 juzgados civiles 
y familiares del Tri-

bunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México 
(TSJCDMX).

En el documento 43-
17/2024, publicado el 17 de 
junio pasado, se lee que es 
una determinación del ple-
no del Consejo de la Judica-
tura local.

Ayer, la Barra Mexicana 
de Abogados (BMA) mos-
tró su preocupación por 
la cantidad de casos que 
esos centros observan, 
“así como la reasignación 
a otros juzgados, debido a 
la gran carga de trabajo y 
rezago de asuntos que en 
ambas materias se tiene 
en la CDMX”, indicó en un 
comunicado.

La BMA hace referencia 
al Informe Estadístico 2024 
del Poder Judicial, en el que 
se muestra un rezago de 
64.58% en los asuntos in-
gresados a los juzgados fa-
miliares entre 2021 y abril 
de 2024.

Se detalla que en dicho 
periodo ingresaron 307 mil 
505 asuntos, de los cuales 
se concluyeron 35.41 por 
ciento.

En tanto, a los juzgados 
civiles ingresaron 297 mil 
674 asuntos en el mismo 
periodo, de los cuales se 
concluyeron 202 mil 148, 
es decir 67.90%, dejando 
un rezago de 32.10%.

Autoridades consulta-
das del Poder Judicial se-
ñalaron que los casos que 
mayormente se llevan a 
cabo en los juzgados civi-
les son por contratos o de-
mandas de daños moral.

Mientras que en los fa-
miliares lo que más se  
disputa es la custodia de hi-
jos, divorcios y pensiones.

Los juzgados en materia 
civil que entraron en extin-
ción son 24 y se trata del 1, 
2, 3, 5, 21, 22, 26, ,37, 43, 48, 
50, 53, 56, 59, 63, 66, 68, 69, 
70, 71, 72, 73, 74 y 75.

Mientras que de la 

deben de hacerse, también 
lo es que la carga de trabajo 
es excesiva”, señaló.

Ruiz estimó que las au-
toridades, por cumplir con 
lo establecido en el nuevo 
Código de Procedimientos 
Civiles y Familiares, bus-
can extinguir los juzgados, 
“el error radica en querer 
implementar de mane-
ra rápida este nuevo códi-
go, que lo que pretende es 
que todo sea oral, que sea 
la justicia más pronta y ex-
pedita, pero en la práctica 
no lo es; tenemos juzgados 
donde los trámites son ex-
tremadamente tardados”, 
refirió.

OCHO AÑOS DE 
LITIGIO EN EL 
JUZGADO 29
Uno de los juzgados que 
está en proceso de extin-
ción es el 29, dedicado a la 
materia familiar.

Uno de los casos que 
actualmente se desaho-
gan ahí es el de Lidia, quien  
desde 2016 inició un juicio 
por la pensión alimenticia 
de sus dos hijos menores 
de edad.

Tras ocho años de que 
comenzara con el proceso 
en contra de su expareja, 
el juicio continúa; incluso 
el hombre ya estuvo preso 
por esta situación, ya que la 
mujer presentó una denun-
cia por incumplimiento de 
pensión alimenticia ante la 
Fiscalía capitalina.

Ernesto “N” fue arres-
tado en cumplimiento de 
una orden de aprehensión 
en octubre de 2023 y des-
pués de pagar lo que de-
bía de pensión recuperó su 
libertad.

Sin embargo, el juicio de 
fondo por la pensión y cus-
todia continúa.

La víctima asegura que 
hasta ayer ni ella ni su 
abogado habían sido no-
tificados sobre alguna reu-
bicación de su caso a otro 
juzgado tras el proceso de 
extinción iniciado el 17 de 
junio.

En el  acuerdo 43-
17/2024 quedó asentado 
que los asuntos que se lle-
ven en los juzgados que se-
rán extintos serán turnados 
a los que continúen dando 
servicio.

materia familiar, son 11: el 
29, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 
40, 41 y 42.

Dicho proceso de extin-
ción inició el día que se pu-
blicaron los lineamientos y 
terminará el próximo 29 de 
noviembre.

QUEDARÁN 
50 JUZGADOS 
OPERANDO
Al término de la extinción, 
quedarán 38 juzgados de 
lo civil operando y 22 de lo 
familiar.

Consultada al respecto, 
el área de comunicación 
del Poder Judicial seña-
ló que por el momento no 
emitirán alguna postu-
ra sobre las implicaciones 
que traerá la medida.

Pável Ruiz, abogado es-
pecialista en materia civil, 
coincide con la BMA en el 
sentido de que este proce-
so traerá una sobrecarga 
de trabajo en los juzga-
dos que continuarán en 
operación.

“El problema que va a 
traer es una sobrecarga de 
trabajo en los juzgados que 
se van a quedar, porque se 
extinguen 35 juzgados (...), 
entonces en el día a día del 
abogado es muy difícil ge-
nerar citas, que te den fe-
chas de audiencias. Que 
vayas a realizar un trámite, 
un exhorto; se tardan días”, 
dijo a este diario.

“La ley Orgánica del Po-
der Judicial de la Ciudad de 
México establece los días 
en los que estos trámites 

Endurecen medidas 

de protección civil

MODIFICAN REGLAMENTO

La decisión impacta 
gasolinerías, obras, 
publicidad exterior, 
establecimientos e 
industrias

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

El Gobierno de la Ciudad de 
México implementará me-
didas más estrictas para ga-
rantizar la protección civil en 
gasolinerías, publicidad ex-
terior, obras, establecimien-
tos mercantiles, industrias y 
espectáculos públicos, en-
tre otros espacios. En caso 
de incumplimientos im-
pondrán multas de miles de 
pesos.

Así lo indican las modi-
ficaciones al reglamento de 
la Ley de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil de 
la Ciudad de México, publi-
cadas ayer en la Gaceta Ofi-
cial y firmadas por el jefe de 
Gobierno, Martí Batres.

Se trata de 25 reformas, 
22 adiciones y una deroga-
ción de artículos, fracciones 
o párrafos, todo lo cual entra 
en vigor hoy.

Por ejemplo, ahora la 
Secretaría de Gestión In-
tegral de Riesgos y Protec-
ción Civil (SGIRPC) podrá 
verificar gasolinerías y esta-
ciones de carburación (gas 

para automotores), acción 
que era sólo de jurisdicción 
federal.

Se adicionó la Fracción VI 
Bis al Artículo 7 con lo que la 
dependencia podrá verificar 
que estos establecimientos 
cuenten con un Programa 
Interno de Protección Civil 
(PIPC) y cumplan con la ley.

Las multas por no cum-
plir los lineamientos pueden 
ir desde los 163 mil pesos 
(mil 500 UMA) hasta unos 
543 mil pesos (cinco mil 
UMA), de acuerdo con las 
modificaciones a los artícu-
los 231 y 232.

Las obras de construc-
ción serán consideradas 
de riesgo medio o alto de 
acuerdo con el tipo de Ma-
nifestación de Construc-
ción, pero deberán cumplir 
los tiempos límite para con-
tar con sus PIPC, indica la 
modificación al Artículo 40 
Quater.

La SGIRPC podrá revi-
sar, en cualquier momento, 
los estudios de riesgo para 
la instalación de publicidad 
exterior.

La dependencia también 
analizará el contenido y que 
cumpla con las leyes, regla-
mentos y normas técnicas 
en protección civil y, en su 
caso, aplicar sanciones, de 
acuerdo con un nuevo pá-
rrafo del Artículo 85. 

CLARA BRUGADA

POR UNA URBE DIVERSA
La jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, se 
comprometió a trabajar para que la Ciudad de México 
siga siendo diversa y libre de discriminación.

En el marco del Mes del Orgullo y de la 46 Marcha 
del Orgullo de la Ciudad de México, que se realizará 
el próximo sábado, reconoció que la capital ha sido 
pionera en derechos y libertades.

En un videomensaje en sus redes sociales, la 
mandataria electa hizo un llamado a la población a 
mantener la diversidad en la capital.

 — Jonás López

Foto: Especial

El 
proceso de 

extinción inició 
el 17 de junio y 
concluirá el  

próximo 29 de 
noviembre.

64.58
POR CIENTO
de rezago hay en los 
juzgados que ven 
materia familiar

32.10
POR CIENTO
de rezago se observa 
en los juzgados que 
atienden lo civil
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HOY NO CIRCULA

Vehículos con engomado R O S A, 
terminación de placa 7 y 8 y holograma de 

veri7 cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 111 16
Noreste 101 15

Centro 88 15
Suroeste 90 16
Sureste 57 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 51 19
Noreste 43 18

Centro 50 19
Suroeste 43 19
Sureste 48 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

Los propietarios, administradores 
o poseedores de establecimientos 
mercantiles de alto riesgo como 
bares, centros nocturnos y disco-
tecas tendrán 90 días naturales, a 
partir del día de su apertura, para 
registrar su programa interno de 
protección civil y contar con un dic-
tamen técnico del Heroico Cuerpo 
de Bomberos de la Ciudad de Méxi-
co sobre prevención de incendios.
Se trata, explicó la titular de la 

Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil, Myriam 
Urzúa, de garantizar la seguridad 
de quienes asisten y laboran en di-
chos lugares mediante la revisión 
del cumplimiento de la normativi-
dad.
Los establecimientos que incum-

plan serán sancionados y tocará a 
las áreas respectivas de la adminis-
tración pública determinar si pro-

cede una suspensión temporal de 
actividades o una clausura, pues lo 
que se busca es que quienes asisten 
a ellos disfruten con seguridad, dijo.
De acuerdo con las reformas al 

reglamento de la Ley de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil, se prevén multas de 271 mil 
425 a 542 mil 850 pesos, equiva-
lentes a mil 500 y 5 mil unidades 
de medida de actualización (umas), 
respectivamente, de no contar con 
el dictamen técnico de prevención 
de incendios.
El dictamen, sin embargo, será 

exigible para los programas inter-
nos de protección civil ya registra-
dos, un año después de la expedi-
ción de los lineamientos técnicos 
correspondientes, se precisa en el 
documento publicado en la Gaceta 
Oficial de la Ciudad de México.
Los establecimientos mercanti-

les, industrias o inmuebles de alto 
riesgo, en tanto, contarán con 90 
días naturales para registrar, por 
medio de un responsable oficial de 
protección civil, su programa inter-
no en la plataforma digital de dicha 
secretaría.

Durante la vigencia del programa 
interno, la dependencia podrá re-
visar en cualquier momento que el 
contenido del mismo cumpla con lo 
señalado en la ley, el reglamento, los 
términos de referencia o las normas 
técnicas aplicables.
La póliza de seguro con la que de-

berán contar los establecimientos 
mercantiles, industrias e inmuebles 
de mediano o alto riesgo, así como 
los destinados al servicio público, 
cubrirá la indemnización a los ter-
ceros en sus bienes y sus personas.
En caso de eventos o espectácu-

los públicos masivos, los organiza-
dores o promotores, por su parte, 
deberán contar con un visto bueno 
en lo relativo a extintores y señaliza-
ción emitido por el Heroico Cuerpo 
de Bomberos.
Mientras, las obras que requie-

ran manifestación de construcción 
tipo C, los hospitales, parques de di-
versiones, estaciones de servicios 
y de carburación, centros y plazas 
comerciales, serán consideradas de 
alto riesgo y deberán elaborar un 
estudio de riesgo de obra, se indica 
en el documento.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Creados hace 15 años, los come-
dores públicos y comunitarios se-
rán permanentes en la Ciudad de 
México, luego de que el gobierno 
capitalino publicó el decreto en 
la Gaceta Oficial para elevarlos a 
rango constitucional, con lo que se 
busca garantizar el derecho de las 
personas a acceder a alimentos de 
bajo costo.
El programa, que se echó a andar 

para mitigar la crisis económica en 
Estados Unidos que permeó al país, 
cuenta con 478 comedores –414 
comunitarios que ofrecen la ración 
de comida a 11 pesos, y 64 públicos, 
donde los alimentos son gratuitos–, 
los cuales se incrementarán a 501 
en lo que resta de 2024.
De acuerdo con el Consejo de 

Evaluación de la Ciudad de Méxi-
co, los comedores comunitarios y 
públicos contribuyeron a disminuir 
6.4 por ciento la pobreza alimen-
taria en la capital del país durante 
2023. 
Margarita Palacios, quien ad-

ministra desde hace siete años un 
comedor comunitario en San Ni-
colás Tetelco, Tláhuac, contó que 
con la carestía en algunos produc-
tos, cada vez más amas de casa se 
acercan para llevar comida para 
toda la familia. Nos dan un apoyo 
económico para 140 raciones al día, 
pero damos hasta 80 más”, expresó 
en la sede del antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, donde se informó 
de la publicación del decreto.
Ocurre lo mismo en el comedor 

La Perla, instalado en San Pedro 

Mártir, en la alcaldía Tlalpan, don-
de la mayoría de los comensales 
son niños que salen o van a la es-
cuela y los obreros de las fábricas 
instaladas sobre la lateral de la 
autopista México-Cuernavaca.

“Tenemos que hacer maravillas 
con el presupuesto porque al día 
llegamos a dar hasta 200 racio-
nes”, aseguró Melanie, una de las 
encargadas, quien detalló que ca-
da comida incluye sopa, arroz, gui-

sado, agua y un pequeño postre.
Gloria Juárez García, una de las 

primeras en abrir un comedor hace 
15 años en San Andrés Tomatlán, 
en Iztapalapa, consideró que estos 
espacios significan un gran apoyo 

para la comunidad. “Aquí vienen 
muchos niños solos porque son 
hijos de madres solteras que salen 
temprano a trabajar y nos los en-
cargan, pero también llegan adultos 
mayores que no tienen alguna red 
de apoyo”, comentó.
A su vez, el secretario de Inclu-

sión y Bienestar Social, Juan Ge-
rardo López, afirmó que de 2019 al 
31 de mayo pasado los comedores 
comunitarios ofrecieron 109 millo-
nes 151 mil 320 comidas completas. 
De ese total, 9 millones 506 mil 490 
raciones se elaboraron entre enero 
y mayo de este año.
El jefe de Gobierno, Martí Batres, 

explicó que se agregó un párrafo al 
apartado C, numeral 2, del artículo 
9 de la Constitución para el sistema 
de comedores públicos y comunita-
rios con costos mínimos o gratuitos.

Suma la ciudad otro derecho: acceso 
a alimentos gratuitos y de bajo costo

PUBLICA EL GOBIERNO DECRETO

Ya es constitucional la permanencia de comedores públicos y comunitarios 
// Por la carestía, amas de casa acuden a ellos para alimentar a sus familias // 
Desde su creación han ofrecido 109 millones 151 mil 320 comidas

 El Consejo de Evaluación de 
la Ciudad de México señaló que 
los comedores comunitarios 
y públicos contribuyeron a 
disminuir 6.4 por ciento la 
pobreza alimentaria en la capital 
del país durante 2023. En la 
imagen, comedor comunitario 
ubicado en la colonia Reforma 
Política, en Iztapalapa, durante 
la pandemia de covid-19. Foto 
Cristina Rodríguez

Emiten nuevos lineamientos de protección 
civil para establecimientos de alto riesgo
Garantizar la seguridad de asistentes y empleados, el propósito: Urzúa



Una vez más, los habitantes de la alcal-
día Benito Juárez demostraron su fide-
lidad por la derecha y específicamente, 
como uno de los referentes del bloque 
panista más potentes del país, con Luis 
Alberto Mendoza Acevedo como el nue-
vo titular de la demarcación. Su triunfo 
no pasó desapercibido, ya que se repi-
tió la inercia que tuvieron los candidatos 
anteriores a ese territorio, es decir, arra-
saron en las urnas. Con 69.26 por cien-
to de las preferencias, el alcalde electo 
tiene el objetivo de reafirmar a la zona 
como se ha calificado últimamente, “el 
mejor lugar para vivir en México”.

Para Mendoza, el triunfo no fue úni-
camente por su partido, si no por el tra-
bajo que sus antecesores han realizado 
y su visión nueva y jóven por reforzar-
lo y hacer que sus habitantes convivan 
en espacios seguros, modernos, transi-
tables y con los mejores servicios, lo que 
inclusive, hizo que el Instituto Nacional 
de Geografía y Estadística (INEGI) en su 
Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) colocó a Benito Juárez 
como el territorio con la menor percep-
ción de inseguridad en el país, donde 
nueve de cada 10 habitantes se sienten 
seguros. 

A su parecer, dicho resultado es 
gracias a la estrategia “Blindar Benito 
Juárez”, un sistema de patrullaje por 
cuadrante para reducir delitos como ro-
bo, asalto, robo a casa habitación y ne-
gocio. Pero no sólo eso, Luis atribuye a 
que la estrategia de Morena de enviar 

candidaturas poco reparadas, hace que 
los habitantes de la alcaldía no se dejen 
engañar por propuestas inviables, ade-
más de que están conscientes de que el 
trabajo de la Secrtearía de Seguridad 
Ciudadana (SSC) ha sido pobre y no be-
neficia a los benitojuarenses.

“Los vecinos de Benito Juárez no se 
dejan engañar ni timar, conocen a los 
personajes de Morena que cada tres 
años mandan a uno diferente mandan 
y es gente que no está preparada y so-
bre todo que no tiene una labor, un tra-
bajo ni un acercamiento con los vecinos 
y creen que 60 días son suficientes para 
poder hacer lo que hemos hecho duran-
te tantos años de trabajo. Eso la gente lo 
sabe y por eso apoya al PAN. Nosotros 
tenemos un programa ejemplar que se 
llama “Blindar BJ”  que los vecinos quie-
nes mantener para que la alcaldía sea la 
más segura como hasta hoy es y saben 
que la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana desgraciadamente no ha cumplido 
con las expectativas de los vecinos y por 
lo tanto quieren mantener su calidad de 
vida. Los de enfrente no tienen la capa-
cidad para hacerlo y en Benito Juárez, 
nosotros sí lo podemos hacer”.

“El trabajo no es nada más de un al-
calde, si no de muchos años de panis-
tas, gente y muchos vecinos; el trabajo 
hay que entenderlo como el manejo con 
los vecinos, el trabajo de la cercanía con 
ellos, el escucharlos. Sin duda la admi-
nistración pasada es un gran reto pero 
de entrada ya rompimos la primera par-
te,con la que tuvimos más de 204 mil 
votos y eso es algo histórico y que agra-
dezco a los vecinos y que nuestra meta 
es que junto con ellos mantengamos la 
seguridad, mejorar los servicios urba-
nos, los espacios públicos, mantener los 
mejores parques de la ciudad”.

Aunque Morena y sus aliados han 
acusado que dicho programa de seguri-
dad no contribuye a la seguridad, Men-
doza asegura: “Que se acerquen a los 
números, lo saben los vecinos y la gente 
que somos la alcaldía más segura en to-
do el país, no dicho por nosotros, si no 
por el INEGI, sin duda es es un tema po-
lítico Pero yo estoy aquí para gobernar y 
sobre todo para hacerle bien a los veci-
nos, trabajar junto con ellos y que blin-
dar se transforme y que se actualice pa-
ra convertirlo en “Blindar 360 grados” 
que esa es la la opción que tenemos y 
que queremos darle continuidad al tra-
bajo que se ha hecho, sobre todo mejorar 
y actualizarlo, ese es el reto. Se trata de 
la actualización del C2, la capacitación 
de los policías en un entorno integral”.

La jefa de Gobierno electa, Clara Bru-

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Entrevista

Mendoza busca renovar los espacios públicos para que más gente visite Benito Juárez.

“Tengo que escuchar a la gente 
que no votó por mí porque 

también tiene necesidades; 
saber en qué les puedo apoyar 

y ganarme esa con& anza”

La SSC no ha cumplido su 
compromiso de seguridad en 
Benito Juárez: Luis Mendoza
El alcalde electo aseguró que está dispuesto a 
colaborar y  coordinar con Clara Brugada, en pro de 
los vecinos de Benito Juárez, “sin duda estoy en espera 
de su llamado y estamos listos para trabajar de la 
mano. Yo no tengo ningún inconveniente, los egos y 
orgullos de mi parte no están”

Metrópoli
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gada, basó parte de su campaña en contra de la 
alcaldía Benito Juárez y una aparente corrupción 
inmobiliaria, además de que el Gobierno en tur-
no, de Martí Batres, ha atacado constantemente 
a la administración de la demarcación. Sin em-
bargo, a partir de octubre, Mendoza y la more-
nista tendrán que colaborar, aunque para el al-
calde electo, es momento de madurar y asumir 
su responsabilidad de trabajo por los habitantes, 
sin que los partidos estén delante de cualquier 
decisión.

“La obligación es asumir la responsabilidad, 
yo tengo que velar y trabajar por los vecinos de 
Benito Juárez y cualquier partido; las elecciones 
quedaron atrás y así lo debemos entender absolu-
tamente todos, la clase política tiene que madu-
rar y saber que lo que pasó quedó en las campa-
ñas políticas y hoy nuestra responsabilidad con-
junta es trabajar por los vecinos. Yo estoy abierto 
y dispuesto a colaborar y a coordinar con la fu-
tura jefa de gobierno y sin duda estoy en espe-
ra de su llamado y estamos listos para trabajar 
de la mano todo en pro de los vecinos de Benito 
Juárez. Yo no tengo ningún inconveniente, los 
egos y orgullos de mi parte no están”.

Al cuestionarlo acerca de qué le solicitaría a 
Brugada en beneficio de la alcaldía, respondió: 
“De entrada es coordinación para poder hacer un 
mejor lugar y que siga siendo mejor lugar para vi-
vir qué específicamente; desde tener acercamien-
to con temas de servicios urbanos, de todas las 
áreas y de todas las secretarías que tienen que ver 
con ecología, todo eso podemos coordinar hacer 
un mejor trabajo para todos. Son muchas en las 
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que tenemos que coordinarnos totalmente los go-
biernos para que podamos sacar el sacar el me-
jor provecho de ambas partes en beneficio de los 
ciudadanos”.

En beneficio al medio ambiente, Mendoza 
planea construir la alcaldía con mayor capta-
ción de agua de lluvia, así como en ayuda a las 
mujeres con enfermedades y los programas so-
ciales que las auxilien: “quisiera hacerlo en to-
dos o en la mayoría de los edificios públicos para 
que eso nos ayude de entrada a tener más agua 
y poderla reutilizar en los parques, Nosotros 
tenemos que ver mucho con el tema de 
los programas sociales que nos han 
quitado los otros gobiernos federa-
les y nosotros tenemos que ayu-
dar a la mujer y a la vecina de 
Benito Juárez y por eso tene-
mos que implementar y sobre 
todo llenar de infraestructu-
ra y las áreas que tenemos 
para equipar para que ten-
gamos más puntos violeta 
darle un un re cause a es-
te tema porque la priori-
dad en Benito Juárez son 
las mujeres, los niños y la 
gente de la tercera edad. 
Específicamente ayudar 
a las personas con cán-
cer de mama, cuántas 
personas que perdieron 
los apoyos del Gobierno 
federal, necesitamos cu-
brir y ayudar; para mí sería 
el gran inicio de esta adminis-
tración, apoyar a las madres con 
cáncer”.

Uno de los estigmas que más 
golpeó a la alcaldía Benito Juárez 
son las acusaciones de corrupción 
inmobiliaria, aunque para el alcalde 
electo, es más importante el trabajo y 
los resultados que han dado las admi-
nistraciones y el resultado que se puede 
observar en la preferencia que tienen los 
habitantes hacia ellos.

“No puedo ser responsable de lo que de 
los demás digan; trabajo mata grilla y aquí 
lo hemos demostrado con 204 mil votos y 
por lo tanto Benito Juárez sigue siendo pa-
nista y así seguirá por los buenos Gobiernos, 
entonces creo que el trabajar día a día eso es 
lo que la gente lo valora y nos quitamos de gri-
llas políticas”.

Además de propuestas como tener una alcal-
día digital y programas sociales de primera, otra 
de sus prioridades es renovar íntegramente los es-
pacios públicos, para que más gente visite Benito 
Juárez y así, impulsar la educación física y que la 
infraestructura impulse atletas de alto rendimiento.

“Tenemos que invertir en mejora de los maes-
tros y en la calidad del deporte que se da en Beni-
to Juárez porque nosotros somos punteros en 
las medallas dentro de la Ciudad de Mé-
xico y en el país, entonces tenemos que 
generar estos cuadros e impulsar a los 
niños y jóvenes para que de aquí salgan 
a las olimpiadas”.

Respecto al mensaje hacia la minoría que 
no votó por él, Mendoza respondió: “estoy abierto 
y voy por ustedes, en el buen sentido, voy a apoyar-
los y sobre todo voy a gobernar para todos porque 
esa es mi obligación. Tengo que entrar en temas 
muy importantes, escuchar a la gente que no votó 
por mí porque también tiene necesidades y quiero 
escucharlos para saber en qué les puedo apoyar y 
ganarme esa confianza” .

No puedo ser responsable de 
lo que de los demás digan; 

trabajo mata grilla y aquí 
lo hemos demostrado  con 

204 mil votos y por lo tanto 
Benito Juárez sigue siendo 

panista y así seguirá por los 
buenos Gobiernos.

Creo que el trabajar día a día 
es lo que la gente lo valora 

y nos quitamos de grillas 
políticas.

Uno de los estigmas que más 
golpeó a la alcaldía Benito 
Juárez son las acusaciones 
de corrupción inmobiliaria.

Foto: Javier Sánchez
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#GERARDOSOTO

POLICÍA 
RECUPERA
LA SALUD

El policía Gerardo Soto Cruz, 
adscrito a la Subsecretaría 
de Control de Tránsito de la 
Secretaría de Seguridad Ci-
udadana (SSC) de la Ciudad 
de México, fue dado de alta de 
un hospital, luego de 73 días 
de recuperación, tras sufrir un 
accidente en cumplimiento 
del deber en la alcaldía Álvaro 
Obregón. 

Durante su estancia en el 
hospital, recibió a mandos de 
la Institución que lo alentaban 
a seguir en su recuperación 
y le mencionaban que era un 
ejemplo de vida, al no dejarse 
vencer ante las adversidades, 
mostrar el temple y fortaleza de 
lo que están hechos todos los 
efectivos de la SSC. REDACCIÓN

FOTO: ESPECIAL

 LISTO. Apoyo de la fami-
lia, su medicina, aseguró.

UN LOGRO MÁS

 Lo em-
bistió una 
camioneta 
en la colonia 
Real del 
Monte.

 La SSC 
estuvo al 
pendiente de 
su recu-
peración y 
atención. 

 VALOR. Garantiza la permanencia, universalización y el acceso libre de forma gratuita o a un bajo costo de la comida.

POR CINTHYA STETTIN

ESPERAN
MÁS DE 500 

COMEDORES
AHORA SON UN DERECHO SOCIAL DE 
RANGO CONSTITUCIONAL; PREVÉN 

CUMPLIR META PARA FINALES DE AÑO

#GOBIERNOCAPITALINO

ste lunes, 
el jefe de 
Gobierno, 
Martí Ba-
tres en-
cabezó la 

publicación de la reforma 
en materia de derecho a la 
alimentación y a la nutrición, 
con la que se crea un siste-
ma de comedores públicos 
y comunitarios.

En el Palacio del Ayunta-
miento, el mandatario capi-
talino señaló que los come-
dores comedores públicos y 
comunitarios dejan de ser un 
programa para convertirse 
en un derecho social obli-
gatorio para las autoridades 
locales. 

E

Inició como 
Programa de 
Comedores en 
2009.

El programa 
comenzó 
con 210 
comedores.

A finales de 
2023 se les 
dio apoyo 
económico.

Pudieron 
renovar 
infraestructura 
y utensilios.

TIENEN 
HISTORIA

MILLONES 
DE COMIDAS 
DADAS EN 
ESTE AÑO.

MDP POR 
EJERCER 
PARA LOS 

COMEDORES.

9450
Refirió que en total en la 

capital hay 478 comedores 
sociales, de los cuales 64 son 
públicos y 414 comunitarios 
(la comida en estos espacios 
tiene un costo de 11 pesos). 

Agregó que la meta al 
cerrar este año es sumar 
un total de 501 comedores 
sociales, que mantendrán 
el costo mínimo o gratuito 
para las personas usuarias. 

Explicó que este sistema 
de alimentación para los ha-
bitantes quedó plasmado en 
un segundo párrafo al apar-
tado C, numeral 2 del artículo 
9 de la Constitución Política 
de la Ciudad de México. 

Recordó que los comedo-
res comunitarios se forman 
en 2009 a raíz de la crisis 
económica que hubo en Es-
tados Unidos en 2008 que 
encareció la canasta básica; 
“yo era Secretario de Desa-
rrollo Social y organizamos 
esta alternativa. 

“Estos comedores socia-
les aparecieron por una si-
tuación de emergencia, pero 
llegaron para quedarse y se 
fueron convirtiendo en un 
derecho en los hechos. Hay 
un derecho que se incorporó 
a la Constitución primero a la 
Constitución de los Estados 
Unidos Mexicanos luego a la 
local, que es el derecho a la 
alimentación”, añadió. 

Dejó en claro que gracias 
a este proyecto, en 2016, la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO) otorgó el 
reconocimiento por la aplica-
ción de esta política pública. 

Incluso, que el Consejo 
de Evaluación de la Política 
Social señaló que por los co-
medores sociales, en 2023, 
cayó 6.4 por ciento la pobreza 
alimentaria en la capital. 
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Celebran comunión 
entre Ely, Gipsy y Annie 
LA SECRETARÍA de Medio Ambiente informó que la elefanta 
africana Ely, que habita en el Zoológico de San Juan de Aragón, 
se acopló a Annie y Gipsy, tras 10 meses de convivencia. Los 
animales cuentan con casi siete mil metros cuadrados en su 
conjunto, Ely y Gipsy comparten los espacios 24 horas al día.
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DISPERSAS25°MAX. 15°MIN.

GCDMX va por 501 cocinas 

Los comedores 
comunitarios ya 
son un derecho
de los capitalinos
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

A   
partir de este martes los co-
medores comunitarios y pú-
blicos ya son un derecho en la 
Ciudad de México, por lo que 

el Jefe de Gobierno, Martí Batres Guada-
rrama, prometió que al Cnalizar el año 
haya 501 sitios de este tipo para atender 
a grupos vulnerables.

En conferencia, el mandatario capi-
talino destacó que la aprobación de la 
reforma al artículo 9 constitucional en 
el Congreso capitalino el pasado 13 de 
junio garantiza la permanencia de este 
programa nacido en 2009, durante la 
administración de Miguel Ángel Man-
cera, y el acceso a una comida nutritiva 
de manera gratuita o a 11 pesos.

“Tenemos 64 comedores públicos, 
tenemos 414 comedores comunitarios, 
tenemos 478, y la orientación que hay 
para los compañeros de la Secretaría de 
Bienestar Social es que este año termine 
con 501 comedores, o sea, que al cerrar 
2024 tengamos 501 comedores en la 
Ciudad de México”, mencionó ayer Ba-
tres Guadarrama.

La encargada de una cocina comuni-
taria, Elena Noriega, dijo en entrevista 
con La Razón que el 14 de diciembre 
cumplirá 15 años su comedor comu-
nitario ubicado en la calle Sur 127, de 
la colonia Gabriel Ramos Millán, en 
Iztacalco, y expuso que ha sido gra-
tificante el servicio a la comunidad. 
Sostuvo que es una forma de convivir 
con los vecinos y percibir problemáti-
cas en las colonias aledañas, por lo que 
indicó que ademas de ser lugares para 
alimentarse, los usuarios conviven y en-
cuentran amistades.

La funcionaria capitalina sostuvo 
que los comedores son una forma de 
convivir con los vecinos y percibir pro-

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, desta-
ca reforma constitucional aprobada por el Con-
greso local; “es una comida sana, sin grasa y eso 
es benéVco para el cuerpo”, dice comensal

blemáticas en las colonias aledañas, por 
lo que indicó que además de ser lugares 
para alimentarse, los usuarios conviven 
y encuentran amistades.

“En mi comedor colaboran cinco per-
sonas para brindar servicio, llueven ben-
diciones, pero también se da uno cuenta 
de todo lo que sucede en la comunidad, 
se percibe si hay violencia intrafamiliar, 
diCcultades en la escolaridad, etcétera.

“Los comedores comunitarios son es-
pacios de socialización, comunicación, 
donde se hacen amistades”, dijo.

De acuerdo con el Gobierno, los come-
dores comunitarios y públicos han ayu-
dado a combatir la pobreza alimentaria 
en la capital, pues el Consejo de Evalua-
ción de la Política Social de la Ciudad de 
México destacó una reducción de 6.4 por 
ciento de esta problemática en la ciudad 
en 2023 gracias a este programa.

Mares Silva destacó que en su come-
dor a diario son entregadas cerca de 350 
porciones alimentarias; es decir, mil 750 
en una semana laboral y más de 104 mil 
en un año.

La Secretaría de Inclusión y Bienestar 
Social informó que entre 2019 y el 31 de 
mayo del presente año, al menos 109 
millones 151 mil 320 comidas completas 
se cocinaron en los comedores y del to-
tal, nueve millones 506 mil 490 fueron 
preparadas entre enero y mayo.

Desde 2009 Ruth Córdova es usuaria 
de los comedores y el que más frecuenta 
es el ubicado en República de Argentina, 
en la colonia Centro, alcaldía Cuauhté-
moc, consideró que estos lugares bene-
fician a la ciudadanía y favorecen para 
ahorrar tiempo en cocinar o lavar trastes.

“BeneCcia por la economía, el costo 
es mínimo, dónde se come por 11 pesos, 
es una comida sana, sin grasa y eso es 
benéCco para el cuerpo”, subrayó mien-
tras comía un guiso de salchicha con ca-
labaza y verduras, arroz y caldo de pollo, 
tortillas y un chocolate de postre.

RUTH Córdova se alimenta en un come-
dor comunitario, ayer.

EL PROGRAMA de come-
dores públicos ganó en 2016 
un premio internacional de la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación 
y Agricultura.

Esperanza Herrera, quien tiene un 
comedor en la colonia Santa María la 
Rivera, alcaldía Cuauhtémoc, detalló 
que atiende a las personas de 13:00 a 
16:00 horas y a pesar de que hay perso-
nas que no tienen dinero se les brinda 
el servicio.

La mujer señaló que es gratificante 
cocinar alimentos y ayudar a las perso-
nas; además, agregó que busca los mejo-
res precios para que le alcance para 320 
raciones diarias.

“Se lleva uno muchas experiencias, 
pero lo importante es darle un poco 
de nosotros a la gente que lo necesita y 
que vive en nuestras comunidades, ver 
cómo los chicos que van a la escuela y 
se alimentan en los comedores es una 
maravilla, porque sabemos que es pri-
mordial”, mencionó.

A estos sitios acuden personas de 
de distintos estratos sociales; no obs-
tante, los principales comensales son 
aquellos en situación vulnerable como 
trabajadoras sexuales, desempleados, 
migrantes, entre otros. Para ellos, los 
comedores fueron una ayuda durante 
la pandemia por Covid-19.

Luz García, otra administradora de 
comedor social, comentó que durante la 
crisis sanitaria no cerró, lo que permitió 
ayudar a los sectores más vulnerables, 

como son los adultos mayores o perso-
nas en situación de calle.

“A pesar de que no había servicio en 
mesa, las personas llegaban con sus 
utensilios y se llevaban la comida ne-
cesaria, fue realmente un servicio que 
dimos todos nosotros de todo corazón 
en la comida casera”, explicó.

Mencionó que los administradores 
de los comedores sostienen pláticas 
con nutriólogos para asesorarse, pues 
las comidas son a tres tiempos, tienen 
una buena porción de verduras y son 
balanceadas y nutritivas.

Las encargadas de cocinas menciona-
ron que en ocasiones no son suCcientes 
las raciones que se preparan, que son 
entre 150 y 350 dependiendo dónde 
se localicen, por lo que guisan otros 
alimentos como huevo para no dejar a 
nadie sin alimento.

Teresa, quien es encargada del come-
dor de la calle Manuel J. Tello, de la co-
lonia Adolfo López Mateos, prepara 150 
raciones diarias, pero cuando alguien 
no alcanza improvisa con otro alimento 
fácil de preparar.

“Es muy común que se terminen las 
150 raciones, pero normalmente hace-
mos un poco más de arroz y frijoles para 
a veces poderles dar (a los usuarios) un 
huevo, o si tenemos bistec, salchichas o 
lo que tengamos.

“A veces la gente no tiene los 11 pe-
sos y nos dejan ocho, siete, a veces hay 
personas que no tienen nada, pero con 
mucho sacriCcio se les da, porque todo 
está muy caro, pero procuramos que no 
se vayan sin comer”, sostuvo.

Por ciento bajó la 
pobreza alimentaria en 
2023 en la CDMX 6.4

Millones de raciones 
han sido cocinadas entre 
enero y mayo9.5
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EN MI come-

dor colaboran 
cinco personas para 
brindar servicio, 
llueven bendiciones, 
pero también se 
da uno cuenta de 
todo lo que sucede 
en la comunidad, 
se percibe si hay 
violencia intrafami-
liar, diVcultades en la 
escolaridad...”

NOELIA MARES
Directora de
Comedores Sociales
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